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От природы и вороватых чиновников
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Сегодня в номере:

М ИТИНГ СОСТОЯЛСЯ
спустя всего несколько
дней после отклонения

Городской избирательной ко�
миссией заявки жителей на
проведение референдума за со�
хранение парка. Инициативная
группа от имени горожан уже
подала жалобу в Центральную
избирательную комиссию, а
также намерена снова запустить
процедуру подготовки референ�
дума. Также граждане долго бо�
ролись за право провести ак�
цию в самом парке Интернаци�
оналистов, но, так и не добив�
шись разрешения властей, по�
дали в суд на администрацию
Фрунзенского района за немо�
тивированный отказ в проведе�
нии митинга.

Мероприятие пришлось пе�
ренести на Загребский бульвар,
что, возможно, и уменьшило
число его участников. Перед
началом митинга состоялся по�
лучасовой концерт купчинских
исполнителей, которые напом�
нили о важности зелёной зоны
для района и её мемориальном
значении — как парка, посвя�
щённого памяти воинов�ин�
тернационалистов, сражав�
шихся в Афганистане. За время
мини�концерта число людей
перед сценой значительно уве�
личилось.

Горячий отклик собравших�
ся вызвало выступление участ�
ника боевых действий в Афга�
нистане воина�интернацио�
налиста Василия Шевченко.
Он предостерёг власти от со�
вершения таких опрометчи�
вых, вызывающих негодование
народа поступков, как готовя�
щаяся застройка парка. Интер�
националист с полным мо�
ральным правом потребовал
оставить в покое парк не толь�
ко как место отдыха, но и как
мемориал тем, кто защищал
Родину на дальних подступах.
«В пустыне Регистан, среди пе�
ска и камней, нам снились са�

ды, парки и берёзовые рощи
нашей Родины. Мы обязаны
защитить свой парк и будем за�
щищать его до последнего па�
трона» — эти слова ветерана
были встречены аплодисмен�
тами митинговавших.

«Нормальные люди воспри�
нимают застройку парка как
личное оскорбление», — выра�
зил настроение ветеранов�ин�
тернационалистов гвардии
майор авиации, председатель
Петродворцового отделения
Российского союза ветеранов
Игорь Кузьмин.

В митинге также принял уча�
стие Алексей Махотин, полков�
ник, Герой России, в прошлом
заместитель командира отряда
спецназа «Тайфун», ветеран
второй чеченской войны. В
2000 году он отличился при опе�
рации в Аргунском ущелье, в
боях за село Комсомольское
против бандформирования Рус�
лана Гелаева.

«Ленинградцы�петербуржцы,
— обратился к собравшимся
краевед Денис Шаляпин, — нам
много раз говорили: люди не
придут, людям на всё наплевать.
Сегодня мы видим, что это не
так! Я счастлив, что у меня та�
кие соотечественники!»

Жительница района Купчи�
но, фотограф и журналист Оль�
га Ясененко подчеркнула прин�
ципиальную разницу: для чи�
новников парк — серое пятно
на карте, которое можно кому�
то отдать для наживы, а для го�
рожан, жителей Купчина парк
— часть жизни, место, где на�
значают свидания, куда прихо�
дят гулять с детьми, где отдыха�
ют пенсионеры, это сердце ог�
ромного жилого района. 

Перед участниками митинга
выступила первый секретарь
Санкт�Петербургского горко�
ма КПРФ, член Президиума
ЦК КПРФ, руководитель
фракции коммунистов в город�

ском парламенте Ольга Ходу�
нова. Она заявила, что не толь�
ко парку Интернационалистов
грозит уничтожение, зелёные
зоны Петербурга сжимаются
как шагреневая кожа, и приве�
ла примеры участия коммунис�
тов в борьбе за них. Также Оль�
га Архиповна поддержала
борьбу защитников парка за
референдум, поскольку дейст�
вующая власть фактически от�
няла у народа право на воле�
изъявление в такой форме.

Статья в «Правде» о судьбе
парка не прошла для его защит�
ников незамеченной: ссылка на
публикацию была размещена в
социальных сетях, а сам номер
газеты активно распространял�
ся на митинге.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.
Фото vk.com/kupchinozapark

и Александры Малер.

Не отдадим парк под застройку
Больше тысячи жителей Фрунзенского района Санкт�Петербурга и не только вышли на митинг в за�

щиту парка Интернационалистов 24 мая. О печальной участи, уготовленной парку правительством
Северной столицы, «Правда» подробно писала (№51 от 22—23 мая 2018 г.). По мнению городских чи�
новников, зелёная зона должна быть застроена огромным торгово�развлекательным комплексом.
Активисты подсчитали, что парк уже окружают торговые центры, общая площадь которых смогла бы
вместить ТРИ Эрмитажа и ТРИНАДЦАТЬ Дворцовых площадей! Разве этого мало?! — задались резон�
ным вопросом горожане и не согласились молча смотреть на происходящее.

К АК ПОЯСНЯЮТ организаторы
пикета, это реакция на вызов вре�
мени, так как сегодня в стране

идёт пропаганда антисоветских ценно�
стей. Вот что об этом сказал Иван Гор�
банев — председатель Волгоградского
областного отделения Союза советских
офицеров:

— Этой акцией мы говорим «нет!»
антисоветизму и антикоммунизму, пе�
реходящим уже в русофобию и нена�
висть к родной стране. Сегодня проис�
ходит по сути противостояние двух пи�
сателей: Михаила Шолохова и Алек�
сандра Солженицына. Наша власть в
качестве идеала для воспитания моло�
дёжи выбрала предателя и изменника
Родины Солженицына, который откро�
венно лгал в своих произведениях и вы�
ступлениях, говоря о сорока миллионах
уничтоженных в лагерях Сталиным. На
данный момент выделяются огромные

суммы из бюджета на распространение
его произведений, хотя эти же деньги
можно было бы направить на решение
социальных задач. 

Поэтому мы, сталинградские комму�
нисты, собрались сегодня здесь, чтобы
вспомнить по�настоящему советского
и близкого народу писателя М.А. Шо�
лохова, который честно писал о войне,
о том времени, в котором жил. Будучи
школьниками, мы с упоением читали
произведения Михаила Александрови�
ча. Особенно меня впечатлил его роман
«Они сражались за Родину», который
написан блестящим литературным
языком и отражает правду о жизни про�
стого народа. Мы, коммунисты, пред�
лагаем установить в Волгограде памят�
ник великому писателю: либо — в скве�
ре Центрального района, недалеко от
памятника казаку и казачке, либо — на�
против библиотеки им. М. Горького. 

Плакаты, не сгибающиеся под поры�
вами сильного ветра в руках протесто�
вавших, гласили следующее: «Жири�
новский!!! Убери свои лапы от Мавзо�
лея В.И. Ленина!», «Наши дети должны

изучать в школе не Солженицына, а
Шолохова!», «Нет фашизму, антиком�
мунизму и русофобии!»

Анна ИВАНОВА.
г. Волгоград.

Глас народа

В школы — Шолохова, а не Солженицына
На площади Металлургов Краснооктябрьского района Волго�

града прошла акция под названием «М.А. Шолохов и сегодня с на�
родом, а не с буржуазной властью, которой больше по душе пре�
датель А. Солженицын», посвящённая 113�летию со дня рождения
великого русского советского писателя М.А. Шолохова. Организа�
торами мероприятия выступили Волгоградское областное отделе�
ние межрегиональной общественной организации «Союз совет�
ских офицеров» и Волгоградское региональное отделение Обще�
российского общественного движения «В поддержку армии, обо�
ронной промышленности и военной науки».

Накануне в подмос�
ковном совхозе имени
Ленина прошёл став�
ший уже доброй тради�
цией ежегодный фести�
валь «Звёздный сад».
Он приурочен к 100�лет�
нему юбилею совхоза
имени Ленина и прохо�
дит в восьмой раз. Это
действительно празд�
ник детей и талантов.

С ДОБРЫМИ словами
приветствия ко всем при�
сутствовавшим обратил�

ся заместитель Председателя
ЦК КПРФ, председатель Ко�
митета Государственной думы
по аграрным вопросам, акаде�
мик РАН Владимир Кашин. Он
отметил, что величие страны
оценивается отношением к де�
тям и старикам. В последние
годы, к сожалению, мало про�
является заботы о них. А в сов�
хозе имени Ленина забота чув�
ствуется не на словах.

— В первую очередь хоте�
лось бы отметить, что в совхоз
имени Ленина приезжают ты�
сячи ребятишек, — продолжил
В. Кашин. — И не только из
Ленинского района, дети при�
езжают и из других районов
Подмосковья, а также из
Москвы, Тулы, Калуги и дру�
гих городов. Всем, кто сюда
приезжает, нравится детский
парк, в котором они не только
занимаются на спортивных
сооружениях, но  и могут обо�
гатиться умственно и духовно.
Продолжением этой доброй
сказки является и сегодняш�
нее мероприятие — фестиваль
«Звёздный сад». Оно очень
тщательно готовится. Сегодня
мы увидели, как более двухсот
детей и подростков принима�
ют активное участие в этом за�
мечательном фестивале, как
они стараются проявить свои
таланты.

В посёлке совхоза есть дет�
ские сады и школы, есть уни�
кальный парк сказок, и всё
здесь, в отличие от Москвы,
работает бесплатно. Сейчас, по

завершении фестиваля, дети
своими руками вместе со
взрослыми посадят декоратив�
ные кусты в парке, поучаству�
ют в благоустройстве и озеле�
нении территории. В скором
будущем готовится ввод в ра�
боту ещё одной детской пло�
щадки. И это радует всех нас.

Несколько дней назад мы
отмечали день создания под�
московной оздоровительной
площадки «Снегири». Со вре�
мени начала войны в Донбассе

мы, коммунисты, приняли
большое число детей с юго�
востока Украины именно в
подмосковных «Снегирях». И
сейчас, в канун Международ�
ного дня защиты детей, мы го�
товимся провести много круп�
ных мероприятий для детей, в
том числе и в Москве. И это
всё приурочено не только к 1
июня, но и к Дню русского
языка. А завершим мы эти ме�
роприятия отправкой с пло�
щадки подмосковного совхоза
имени Ленина очередного гу�
манитарного конвоя в Дон�

басс. Этот конвой мы отпра�
вим 18 июня, он тесно связан с
памятью о той страшной вой�
не, когда фашистская Герма�
ния напала на Советский Со�
юз 22 июня 1941 года. Гумани�
тарный конвой отправится в
помощь детям и мирному на�
селению, а также бойцам на
передовую.

Директор совхоза имени Ле�
нина Павел Грудинин отметил:

— Дети — это главное. Мы в
совхозе заботимся о них, и это

нас объединяет. Если кто�то
спросит, какое будущее у на�
шей страны, вот оно — наше
будущее! Я думаю, что если
каждый из нас сегодня ещё раз
улыбнулся и понял, что наша
страна действительно является
великой, то, значит, мы не зря
провели этот «Звёздный сад».

Присутствовавших также
приветствовали глава сельско�
го поселения Совхоз имени
Ленина Елена Добренкова, се�
кретарь ЦК КПРФ Мария
Дробот, министр образования
Московской области Марина

Захарова, настоятель храма
отец Николай.

В этот праздничный день пе�
ред тысячной аудиторией вы�
ступили дети с ограниченными
возможностями вместе с про�
фессиональными артистами из
популярной группы «Премьер�
министр» и победительницей
конкурса «Голос» Еленой Мак�
симовой, а также детские кол�
лективы из городов Москов�
ской области и Москвы, число
участников превысило 180 че�
ловек: ансамбль «Преодоле�
ние» сергиево�посадского дет�
ского дома слепоглухих; Не�
стор Смышляев; музыканты
Дмитрий Таранов, Георгий
Смирнов; вокально�хоровая
студия «Созвездие детства»; хо�
реографический коллектив
Филимонковского детского
дома; Настя Кулагина; Максим
Панов; творческий коллектив
детей и молодёжи с нарушени�
ем слуха «Ангелы надежды»;
Алиса Будрова; вокальная сту�
дия детского Центра раннего
развития «Санни лэнд»; солис�
ты ансамбля «Неразлучные
друзья» Центра реабилитации
«Бутово» — Ульяна Хнычкина,
Софья Задера, Наталья Ша�
ройко, Матвей Щетинин; ан�
самбль эстрадно�спортивного
танца «Созвездие шарм» из го�
рода Королёва; хореографичес�
кий коллектив «Контраст» из
Сергиева Посада; детский об�
разцовый коллектив «Камер�
тон»; солисты Центра культуры
посёлка Совхоз имени Ленина
Юлия Донникова, Мария Сер�
геева и автор и исполнитель
Борис Коротаев. 

В завершение фестиваля
все дети получили памятные
подарки, а затем вместе со
взрослыми по уже сложив�
шейся традиции посадили де�
коративные кусты. 

Евгения НАУМОВА.

Добрая традиция

Курьер новостей

БОЛЕЕ ТРЁХ ЧЕТВЕРТЕЙ ПРЕДПРИНИ5
МАТЕЛЕЙ В РОССИИ (76%) НАЗВАЛИ ТЕКУ5
ЩЕЕ СОСТОЯНИЕ РОССИЙСКОЙ ЭКОНО5
МИКИ ПРОБЛЕМНЫМ ИЛИ КАТАСТРОФИ5
ЧЕСКИМ. Таковы результаты опроса ВЦИОМ.
66% опрошенных считают, что отечественная
экономика продолжает переживать кризис, 10%
оценили экономическую ситуацию в стране как
катастрофическую.

Согласно результатам опроса, увеличилось
число бизнесменов, которые полагают, что по�
ложение их компании ухудшилось из�за про�
блем в экономике — 63% против 59% в минув�
шем году. Об улучшении заявляют лишь 12%
(год назад — 15%). По оценкам участников оп�
роса, за последние год�два усилилось негатив�
ное влияние на бизнес растущих цен на элект�
ричество и газ, издержек производства. Пред�
приниматели считают, что главными фактора�
ми, сдерживающими развитие их компаний, ос�
таются: неясность перспектив экономической

ситуации, высокий уровень налогообложения и
падающий спрос на внутреннем рынке.

НА УРАЛЕ СТЕНЫ МНОГОКВАРТИРНЫХ
ДОМОВ ПОДПИРАЮТ ПАЛКАМИ. Таким обра�
зом жители Копейска Челябинской области пыта�
ются уберечь свои бараки от обрушения. В 2017 го�
ду власти Копейска расселили порядка 40 домов.
Между тем, по сведениям портала «ГосЖКХ», в го�
роде насчитывается 60 аварийных домов общей
площадью более 18 тыс. кв. м. В них зарегистриро�
ваны более 1000 человек. Знают о проблеме горо�
жан и на областном уровне. В 2018 году на регио�
нальную программу по расселению ветхого и ава�
рийного жилья запланирован 1 млрд рублей. Губер�
натор Борис Дубровский сообщил, что дом в Ко�
пейске расселят к 2021 году. Но местные жители
опасаются, что здание не дотянет до этого времени.

По сообщениям корреспондентов «Правды» и информагентств.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

До 15 июня
во всех почтовых

отделениях России 
проводится подписка

на газету «Правда»
на второе полугодие

2018 года.

Наш индекc остаётся
прежним — 50102.

Сведения о газете «Правда», в
том числе её индекс и цена подпис5
ки, по5прежнему приведены в I то5
ме Объединённого каталога
«Пресса России». Узнать на почте
этот каталог «в лицо» очень про5
сто: его обложка — зелёного цвета.

Продолжение темы

Академики протестуют
против министра науки

24МАЯ под рубрикой
«Сатирическим пером»
в «Правде» была опуб�

ликована статья «Бухгалтера в
Вольтеры…» Она была посвяще�
на назначению бывшего руково�
дителя Федерального агентства
научных организаций (ФАНО)
М.М. Котюкова главой вновь
созданного министерства науки
и высшего образования РФ. 

Решение Кремля и «Белого
дома» об образовании нового
министерства и ликвидации
ФАНО было опубликовано за
два дня до назначения Котюкова
и первоначально вызвало удов�
летворение многих учёных. Но
«Правда» писала:

«Однако после назначения
М.М. Котюкова министром на�
уки и высшего образования РФ
надежды учёных заметно улету�
чиваются. Более реальной те�
перь выглядит другая версия
развития событий: ФАНО не
ликвидируется, а, сменив вывес�
ку, расширяется и возводится в
ранг министерства. Задача до�
бить науку ни Кремлём, ни «Бе�
лым домом» не отменена. И по�
ручено довести её до логическо�
го конца испытанному на этом
поприще кадру — Михаилу Ми�
хайловичу Котюкову... 

Теперь чёрная тень ФАНО
грозит распространиться и на
высшую школу. А. Фурсенко и
Д. Ливанов не успели оконча�
тельно развалить её. Так что 
М. Котюкову фон Счетоводову и
здесь есть где поусердствовать».

Дело в том, что министром
назначена персона, ни дня не за�
нимавшаяся научными исследо�

ваниями и ни часа не препода�
вавшая в вузе, но прославившая�
ся на посту директора ФАНО за�
видным усердием по разруше�
нию Российской академии наук,
имеющей почти 300�летнюю ис�
торию и являющейся одним из
величайших национальных до�
стояний РФ. Академики отреа�
гировали на это назначение так
же, как и «Правда». В тот же
день, 24 мая, неформальное объ�
единение академиков и членов�
корреспондентов РАН, создан�
ное в 2013 году для борьбы с на�
мерением российской государ�
ственной власти фактически
ликвидировать Академию наук,
клуб «1 июля», написало очень
краткую, но ёмкую декларацию,
выражающую позицию широ�
кой научной общественности.
Вот её текст:

Декларация учёных Россий5
ской академии наук

1. Последние события, связан(
ные с назначением нового прави(
тельства, не оставляют сомне(
ния в том, что власть целена(
правленно и последовательно
уничтожает академическую на(
уку в стране.

2. Подчинение институтов
РАН министерству науки и выс(
шего образования, руководимому
финансистом, бывшим главой
Федерального агентства научных
организаций — ФАНО Михаилом
Котюковым, означает оконча(
тельную утрату академических
свобод, которыми пользовались
многие поколения учёных во вре(
мена царей и генсеков.

3. Нет свободы — нет творче(
ства, нет и науки высших дости(

жений. Власть заведомо обрека(
ет страну на интеллектуальную
изоляцию.

4. Утрата иллюзий о скором
восстановлении статуса РАН
обусловит в ближайшее время ин(
тенсивную эмиграцию научной
молодёжи и остатков научной
элиты страны, и власть должна
забыть о декларируемых техно(
логических прорывах.

5. Власть должна знать, что
мы, учёные Российской академии
наук, никогда не согласимся с
фактической утратой Академии
как системы научных институ(
тов и с положением крепостных
при любого сорта бюрократичес(
ких учреждениях.

Эта декларация уже подписа�
на более чем 100 учёными.

В минувший вторник состо�
ялось заседание президиума
Российской академии наук.
Известно, что на его закрытой
части было принято решение
написать письмо в адрес пре�
зидента В.В. Путина. В нём
планируется выразить беспо�
койство и серьёзную тревогу
по поводу судьбы РАН и в це�
лом отечественной науки в
связи с назначением М.М. Ко�
тюкова министром науки и
высшего образования РФ и за�
тягиванием рассмотрения Го�
сударственной думой РФ пре�
зидентских законодательных
инициатив, направленных на
расширение полномочий и
прав Российской академии на�
ук. Полное содержание пись�
ма пока не известно.

Виктор ТРУШКОВ.
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П ОСЛЕ РАЗВАЛА СССР
победивший Запад начал
реализовывать свои пла�

ны по «освоению» огромного
по территориальным и природ�
ным масштабам геополитичес�
кого плацдарма. С этой целью
создавались многовекторные
военно�политические, эконо�
мические, социально�культур�
ные структуры, институты,
фонды и т.п., курирующие
постсоветское пространство.
Их филиалы начали активную
деятельность на территории
всех бывших республик СССР,
и, к сожалению, небезуспешно.
В 2004 году страны Прибалтики
были приняты в НАТО, а в
2007�м — в Евросоюз.

«Втягивание» и других быв�
ших республик СССР в свою си�
стему для ЕС и НАТО продолжа�
ет оставаться основополагающей
стратегией. Одним из широко�
масштабных проектов Запада не
только по усилению присутствия
на постсоветском пространстве,
но и по расширению своих гео�
графических границ стала разра�
ботанная с особой скрупулёзно�

стью программа организации
«Восточное партнёрство».

«Восточное партнёрство» —
новый проект, официально
предлагаемый Европейским со�
юзом странам�соседям в Восточ�
ной Европе. Он был представлен
Польшей при участии Швеции
на Совете по внешним отноше�
ниям ЕС 26 мая 2008 года. Но
прежде его одобрили все страны
Вышеградской группы ЕС: Сло�
вакия, Венгрия, Чехия, Польша,
а также республики Прибалтики.
Новую структуру активно под�
держала и Германия. К сотруд�
ничеству приглашены Армения,
Азербайджан, Грузия, Молдавия,
Украина, Белоруссия. 7 мая 2009
года — официальная дата «рож�
дения» данного проекта. Имен�
но в этот день в Праге состоялся
первый саммит стран�участниц
новой программы «Восточное
партнёрство». 

Основная его цель состоит в
создании необходимых условий
для ускорения политической
связи и дальнейшей экономиче�
ской интеграции между Евро�
пейским союзом и заинтересо�

ванными государствами�партнё�
рами, а в последующем предпо�
лагается их вступление в ЕС. 

По замыслу «архитекторов»
«Восточного партнёрства» и их
сторонников в бывших респуб�
ликах Советского Союза необ�
ходимо добиться от политичес�
кого руководства стран�партнё�
ров отказа от всего, что было со�
здано в СССР, а лучше просто
полностью уничтожить совет�
ское наследие, сломать свою по�
литическую и экономическую
модель и отказаться от самосто�
ятельного внешнеполитическо�
го курса. Западом и его едино�
мышленниками и сторонниками
неоднократно предпринимались
попытки радикально изменить
внутриполитический и внешне�
политический курс, экономичес�
кую, социально�культурную мо�
дель Белоруссии. Но все эти за�
мыслы завершались их сокруши�
тельным провалом.

Однако в этом году оппозици�
онные круги Белоруссии нашли
нишу для активизации своей де�
ятельности. Прозападные ис�
точники распространяли слухи о

проведении референдума в рес�
публике. Некоторые оппозици�
онные политики в среде своих
сторонников активно обсужда�
ли комплекс вопросов для все�
народного референдума, среди
которых был даже такой, как от�
мена результатов всех предыду�
щих референдумов. Накануне
послания президента Республи�
ки Беларусь А.Г. Лукашенко на�
роду и Национальному собра�
нию оппозиционный корпус,
определённые политологи и
журналисты считали скорую
конституционную реформу де�
лом практически решённым.
Спорили только о том, какие
именно вопросы глава государ�
ства в своём послании 24 апреля
предложит на референдум.

Но их ожидало разочарование.
Белорусский лидер в своём до�
кладе чётко и конкретно расста�
вил все акценты. Александр Гри�
горьевич сказал: «Нам сейчас не
до референдума. Нам надо в этой
опасной, беспорядочной ситуа�
ции в мире выстоять. Вы же ви�
дите, кто требует изменений в
Конституцию. Главное, начать
процесс, ввязаться в драку. Они
же не будут отвечать за то, какие
последствия будут иметь рефе�
рендум и тем более сами измене�
ния в Конституцию…». Глава го�
сударства выразил надежду на
то, что «некоторые взбудоражен�
ные СМИ, которые сидят «за бу�
гром» и получают непонятно 
откуда деньги», его услышат и 
не будут поднимать вопрос 
о референдуме.

Бесспорно, послание проза�
падный консорциум не устрои�
ло. Замыслов своих по отноше�
нию к Белоруссии, безусловно,
Запад не оставил. С целью усиле�
ния своего присутствия в рес�
публике Евросоюз и его сорат�
ники изыскивают самые разно�
образные рычаги влияния и ме�
ханизмы воздействия. Белорус�
сия просто нашпигована неком�
мерческими организациями са�
мого разного уровня и направ�
ленности. Работают многочис�
ленные прозападные аналитиче�
ские, пропагандистские, обуча�
ющие институты, центры, не го�
воря уже о широкомасштабном
корпусе прозападных массме�

диа. В Белоруссии вещает меж�
дународная организация «Радио
Свобода», на сайте которой го�
ворится, что это СМИ финанси�
руется конгрессом США через
совет управляющих по вопросам
вещания, через информацион�
ное агентство «Еuroradio Fm», но
особое место в команде проза�
падных пропагандистов на бело�
русской земле занимает спутни�
ковый канал «Белсат» с руково�
дящим центром в Польше.

Канал начал вещание 10 дека�
бря 2007 года. Сотрудники его, а
впрочем, и другие прозападные

структуры, как правило, акти�
визируют и расширяют формы
и методы своей деятельности в
преддверии или в период особо
важных событий  и на террито�
рии Белоруссии,   и в целом на
постсоветском пространстве.
Особую активность проявляют
в период подготовки и проведе�
ния выборов любого уровня, ра�
ботают в авральном режиме,
выполняя пошаговые инструк�
ции своего руководства. Ну а ес�
ли на территории бывших рес�
публик СССР где�то начинает
свой путь «бархатная револю�

ция», прозападный корпус дела�
ет попытку интенсивно «приме�
рять» в очередной раз этот сце�
нарий к Белоруссии.

В связи с этим нельзя обойти
вниманием уже упомянутый ка�
нал «Белсат». Спустя несколько
дней после начала протестных
акций в Армении выходит в свет
подготовленная его сотрудника�
ми пропагандистско�аналитичес�
кая передача под конкретным на�
званием «Армения сегодня, Бела�
русь завтра». К тому же она раз�
мещена на сайте youtube.com. За�
дачи  и  цели  передачи  очевидны.

Масштабы и драматизм событий, происходящих в мире, поражают. По�
литическая, социально�моральная дестабилизация, разрушение нравст�
венных устоев, радикализация мировоззрения, конфликт культур идут по
нарастающей. Эти процессы уже не просто настораживают, они откровенно
пугают. Уровень безопасности в Европе и мире снижается быстрыми темпа�
ми. На наших глазах перекраиваются границы, сформировавшиеся после
Второй мировой войны. Запад, в том числе США, всё настойчивее пытается
реализовать свои интересы не только в мире, но и на территории бывших
республик Советского Союза. Масштабы и механизмы, используемые ими
для достижения этих целей, широки и многообразны. 

«Восточное партнёрство» — геостратегический
проект Запада на постсоветском пространстве Нам есть чем дорожить

ЧМ�2018 не за горами

Партийная жизнь

Антинародное хозяйство Народная дипломатия

Ветераны против
возрождения фашизма

РЕЧЬ — О НЕОБХОДИ�
МОСТИ объединения и
расширения усилий вете�

ранов не только в националь�
ном, но и в международном мас�
штабе в борьбе против возрож�
дения фашизма, национализма
и усиления русофобии, заявил
заместитель председателя обще�
российской общественной орга�
низации «Российский союз ве�
теранов» генерал�полковник
Владимир Гребенюк. Россий�
ский комитет ветеранов (РКВ)
(руководящий орган союза вете�
ранов) ещё в марте 2015 года
подготовил и провёл междуна�
родную встречу руководителей
национальных организаций ве�
теранов государств антигитле�
ровской коалиции, чтобы кон�
солидировать усилия организа�
ций ветеранов в борьбе с воз�
рождением нацизма и фашизма.
«В мире опять запахло поро�
хом…» — эта фраза неоднократ�
но звучала рефреном в конфе�
ренц�зале на болгарском, вен�
герском, голландском, монголь�
ском, русском, сербском, чеш�
ском и других языках.

Во встрече приняли участие 36
представителей государств Евро�
пы и Азии, стран СНГ. Это был
первый мирового уровня мас�
штабный форум ветеранов в
постсоветский период. Главным
итогом встречи явилось приня�
тие её участниками Воззвания ко
всем людям доброй воли, кото�

рым дороги идеалы мира и друж�
бы между народами, смело и на�
стойчиво под знаком самого ши�
рокого единства бороться за не�
допущение возрождения неона�
цизма и фашизма. Было едино�
душно принято решение о созда�
нии международной обществен�
ной организации ветеранов —
Антифашистского фронта мира.

Во исполнение решений мос�
ковской Международной встре�
чи 28—29 октября 2015 года в го�
роде Ново Место (Словения)
состоялся Всемирный конгресс
по созданию Международного
антифашистского фронта. И
уже в декабре того же года в ор�
ганах юстиции Словении состо�
ялась официальная регистрация
нового международного объеди�
нения — «Содружество антифа�
шистов мира». 

Деятельность Антифашист�
ского фронта мира из года в год
получает всё более широкий раз�
мах. В 2016 году в Москве состо�
ялся II конгресс «Содружества
антифашистов мира», на кото�
ром были определены конкрет�
ные рекомендации для нацио�
нальных антифашистских орга�
низаций по развёртыванию
борьбы против возрождения на�
цизма. В настоящее время идёт
подготовка к проведению оче�
редного конгресса «Содружества
антифашистов мира» для опреде�
ления новых направлений, форм
и методов работы национальных

организаций в условиях крайне
обострившейся обстановки. 

РКВ принимает активное
участие в деятельности Между�
народной федерации борцов
Сопротивления — Ассоциации
антифашистов (ФИР), членом
которой Советский комитет ве�
теранов войны стал ещё в 1956
году. 5 — 6 мая этого года делега�
ция РКВ приняла участие в
международной конференции
ветеранов в Белграде на тему
«Антифашизм как основа циви�
лизации. Борьба за мир и ста�
бильность на Балканах».

В заявлении, принятом на
конференции, высказана под�
держка позиции России по раз�
вёртыванию борьбы с террориз�
мом и по противодействию воз�
рождению фашизма и нацизма.
РКВ считает, что в период под�
готовки к 75�летию Победы в
Великой Отечественной войне
координационный совет мог бы
подготовить и провести между�
народную конференцию орга�
низаций ветеранов СНГ на тему
«О консолидации усилий орга�
низаций ветеранов СНГ в борь�
бе с возрождением фашизма,
нацизма и русофобии в совре�
менных условиях».

В заседании президиума ко�
ординационного совета между�
народного союза «Содружество
общественных организаций ве�
теранов (пенсионеров) незави�
симых государств» приняли уча�
стие представители Белоруссии,
Азербайджана, Киргизии, Лат�
вии, Эстонии, ряда других
стран. Все они единодушно под�
держали позицию Российского
союза ветеранов.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

В Москве состоялось заседание президиума коорди�
национного совета международного союза «Содружест�
во общественных организаций ветеранов (пенсионеров)
независимых государств». Основной темой выступив�
ших на заседании участников стала роль международ�
ного ветеранского движения в разоблачении агрессив�
ных планов НАТО, в борьбе с возрождением нацизма.

ЛЮБОПЫТНАЯ, но в то же время и типич�
ная при проведении спортивных мероприя�
тий мирового масштаба ситуация складыва�

ется в канун чемпионата мира—2018 по футболу
во многих российских регионах, где будут прохо�
дить матчи турнира. Речь идёт о резком скачке цен
на проживание для приезжающих на чемпионат
болельщиков, а также иных проявлениях «бизнес�
активности», связанной с этим событием.

Как сообщает агентство Ньюс.ру, в июне ожи�
дается приезд в Россию почти двух миллионов ту�
ристов из разных стран. К этому числу стоит доба�
вить и местных болельщиков, которые также бу�
дут колесить по 11 городам страны, чтобы увидеть
интересующие их матчи.

Такой ситуацией умело пользуются отельеры,
резко взвинтившие цены на проживание в гости�
ницах городов, принимающих чемпионат мира. И
уже сейчас очевидно, что Роспотребнадзор, в чью
компетенцию входит в том числе и регулирование
этих расценок, не справляется с ситуацией.

По данным этого ведомства, на отели, завысив�
шие цены на время чемпионата, наложены штра�
фы на общую сумму более 9 миллионов рублей, а
также проведены спецрейды, в ходе которых уже
проверены более 1,5 тысячи гостиниц. В 738 из них
выявлены нарушения ценового характера, а ещё
190 отелей даже не имели свидетельств о прохожде�
нии классификации. В итоге возбуждено 1941 ад�
министративное дело, в суд подано 199 исков, Рос�
потребнадзор выдал 239 предостережений.

Цифры, казалось бы, внушительные, но в мас�
штабах страны они таковыми, конечно, не явля�
ются. Так, в Москве выявлено всего лишь… 20 на�
рушений отельерами ценовой политики, что вы�
глядит каплей в море по сравнению с количеством
функционирующих в столице гостиниц. Думает�
ся, что аналогичная картина и в регионах. Так что
убедительный, на первый взгляд, отчёт Роспо�
требнадзора на самом деле охватывает лишь вер�
хушку гостиничного айсберга.

При этом в сводках ведомства напрочь отсутст�
вует ещё одна составляющая условий проживания
гостей чемпионата мира в России — услуги част�
ного сектора. Эта сфера деятельности, особенно в

провинции, является настолько «теневой», что
Роспотребнадзору навести порядок там просто
нереально. И по остающимся срокам, и по имею�
щимся возможностям контроля за этой сферой.
Отсюда — и молчание в сводках. А между тем, как
стало известно «Правде» из признания, напри�
мер, одного из жителей Саранска, свою трёхком�
натную квартиру он намерен на время чемпиона�
та мира сдавать потенциальным гостям по цене…
гостиничного люкса в четырёхзвёздочном отеле!
Нет сомнений, что таких случаев в различных го�
родах России будут десятки тысяч.

Не случайно в последнее время пошли сообще�
ния о том, что гости чемпионата мира в России, в
первую очередь иностранцы, уже обратили свои
взоры не непосредственно на города проведения
матчей турнира, а на пригороды и даже близлежа�
щие населённые пункты, чтобы хоть как�то уде�
шевить свою жизнь в России. Так, по информа�
ции ТАСС, среди наиболее популярных мест про�
живания иностранных гостей на время чемпиона�
та уже значатся подмосковный Красногорск, Гат�
чина в Ленинградской области, сочинский Адлер,
посёлки Бор в Нижегородской области и Берёзов�
ский в Свердловской области. Список наверняка
будет расти по мере приближения начала турнира.

Кроме решения «жилищного вопроса», пред�
приимчивые граждане на местах уже приступили
к изготовлению для иностранных гостей сувенир�
ной продукции собственного кустарного произ�
водства с местным колоритом, которую предпола�
гается реализовать также подпольно, судя по все�
му — через специально налаженные спекулятив�
ные каналы. Но — параллельно и в условиях кон�
куренции с государственной «сувениркой». О том,
что Роспотребнадзор как�то озаботился этой си�
туацией, в его отчётности также ни слова… 

А названные проблемы с приближением чем�
пионата мира приобретают всё более очевидный
характер. Как говорится, кому футбол, а кому —
футбольный бизнес. Подпольно и практически
безнаказанно в условиях фактической беспомощ�
ности властей в борьбе с такого рода «находчиво�
стью».

Пётр НИКОЛАЕВ.

Кому футбол, кому —
футбольный бизнес

Учиться! И никаких отговорок

Н А СОБРАНИИ ОТМЕ�
ТИЛИ, что произошло
это не сразу, а благода�

ря активной работе трёх пер�
вичных отделений. Конечно,
такой сдвиг вселяет опти�
мизм. Но и рождает, обостряет
проблемы. Действительно,
надо увеличивать число пер�
вичек, ведь там происходит
становление коммуниста. А
своих помещений у горкома
нет. Приходится выпрашивать
у кого�то, где�то ютиться, ведь
городской общественно�по�

литический центр занимают в
основном «единороссы».

Ещё острее другая проблема
— организация учёбы коммуни�
стов, чтобы активнее, грамотнее
работать с населением, опера�
тивнее откликаться на различ�
ные информационные вбросы
наших недругов. Попытки сис�
тематизации партийной поли�
тической учёбы коммунистов и
сочувствующих Магнитогор�
ский горком предпринимал.
Проводили занятия в качестве
второй части партсобраний, уст�

раивали «круглые столы» по
проблемам, но… Словом, насто�
ящей учёбы в организации пока
нет. Потребность же большая.
Даже на отчётно�выборном со�
брании его участникам при�
шлось выяснять, какие идеи
сейчас злободневны, чем при�
влечь к социалистическим про�
граммам молодёжь. «Идеи
должны искриться! — уверенно
требовала психолог, комсомоль�
ский организатор. — В 1917�м
самыми яркими оказались идеи
Ленина — вот за ним и пошли».

Первый секретарь Челябин�
ского обкома Игорь Егоров
попытался помочь комсоргу:
«А вы попробуйте прийти к
молодым с конкретным пред�
ложением. В области юные го�
рячо откликнулись на движе�
ние «Знамя Победы». «В Маг�
нитогорске эстафета «Знамя
Победы» прошла в 41 органи�
зации, в том числе и в школах,
— заметил ветеран�коммунист
А. Мякушко. — Видели бы вы
глаза ребятишек! Спасибо за�
местителям директоров школ,

что помогли отлично органи�
зовать это. Сейчас готовим эс�
тафету славных дел ВЛКСМ».
Вот уже два года шелестят бе�
рёзки на Аллее Карбышева — о
том, как их сажали со школь�
никами, напомнил ещё один
из недавно вступивших. 

Конечно, всё это нужно де�
лать обязательно. И это совсем
не отрицает необходимости в
изучении теории и практики
партийной деятельности. Ведь
все «искрящиеся идеи» всегда
требуют глубочайшей прора�
ботки. И, может быть, излиш�
не напоминать, что у нас есть
известнейшая организация
РУСО, она вполне могла бы
стать главным штабом партий�
ной учёбы.

Валентина НИКИФОРОВА.

За два последних года Магнитогорское отделение КПРФ увеличилось на два с лишним десятка новых
членов. Что примечательно: на отчётно�выборном партийном собрании 26 мая партийные билеты вручи�
ли доброму десятку вновь вступивших. И какое пополнение! В основном это взрослые мужчины 20—40
лет, иные их них побывали в «горячих» точках. Двое из троих студентов — круглые отличники. Кстати, те�
перь и средний возраст партийного отделения — 56 лет. Потянулись магнитогорцы к коммунистам. На пре�
зидентских выборах за кандидата от КПРФ голосов отдали больше, чем на всех прежних выборах.

Мы не ждём милости 
от природы?

Соколовское водохранилище,
сооружённое в конце войны
«Донводстроем» на речке Кунд�
рючья, полвека исправно снаб�
жало питьевой водой города Но�
вошахтинск и Красный Сулин.
Но в новом тысячелетии речка
обмелела, ибо более половины
объёма её стока составляли
шахтные воды. После «успеш�
ной» работы Государственного
управления по реструктуриза�
ции убыточных шахт и карьеров
все угледобывающие предприя�
тия двух городов были закрыты,
законсервированы, а то и по�
просту затоплены. А в бывшие
шахтёрские города питьевая во�
да стала подаваться по опреде�
лённым часам. Региональная
власть обратилась за помощью к
соседям. Но воды расположен�
ных выше по течению речки
Должанского и Бирюковского
водохранилищ хватило нена�
долго. 

Вода, дождевая и от таяния
снега, и на российской, и на ук�
раинской части Донбасса уже не
собиралась сверху, а просачива�
лась вниз и из затопленных за�
боев уходила в сторону на мно�
гие десятки километров. Водя�
ной, обитавший, по утвержде�
нию рыбаков, в Соколовском
водохранилище, занырнул на
глубину: в шахтах, брошенных
людьми, ещё есть место, где
можно разгуляться. А вот самим
людям, властелинам природы,
ждать от неё милости не прихо�
дилось. Региональные власти
ускорили строительство Гундо�
ро�Гуковского водовода для до�
ставки воды в Гуково, Зверево и
Красный Сулин и реконструк�
цию Шахтно�Донского — для
городов Шахты и Новошах�
тинск. Муниципальные власти
побежали «впереди паровоза»:
не дожидаясь сдачи водоводов в
эксплуатацию, стали сдавать ус�
таревшую систему водоснабже�
ния частникам.

Бизнес здесь никто
не «кошмарил»

На оба магистральных водо�
вода было выделено по милли�
арду рублей, ещё один миллиард
предназначался на модерниза�
цию котельных. На запах боль�
ших денег, как это всегда бывает,
слетелись «предприимчивые»

люди. Уволенный со скандалом
с должности начальника ЖКХ 
г. Твери Олег Николаевский
объявился в донской столице в
должности руководителя Регио�
нальной службы по тарифам
(РСТ). По «случайному» совпа�

дению в Ростове�на�Дону было
зарегистрировано ООО «Донре�
ко» (Донская региональная ком�
пания), основным видом дея�
тельности которой являлись «за�
бор и очистка воды для питьевых
и промышленных нужд». Учре�
дителем её стал Борис Щуров,
глава ПАО «ТНС Энерго Рос�
тов», а гендиректором — безве�
стный Александр Иванов. Он же
учредил ООО «РостЭксперт�
Проект», где проектировкой «за�
ведовала» дочь руководителя
РСТ Ксения Николаевская. 

Тарифы, разработанные для
ООО «Донреко», обещали
структуре безбедное существо�
вание. Однако в 2015 году, когда
по решению Арбитражного су�
да была начата процедура бан�
кротства, стало известно, что
работало акционерное общест�
во себе в убыток (2012 г. — 9,9
млн руб., 2013 г. — 136,1 млн
руб., 2014 г. — 427,1 млн руб.).
Почти 100 млн рублей по статье
«арендная плата» были выведе�
ны в дружественные структуры.
ООО «Галактика» руководил
бывший начальник финансо�
вого управления ООО «Донре�
ко» А. Заведеев, а ООО «Интэк�
снаб» — С. Юрченко, руково�
дитель уже «засвеченного»
«РостовЭкспертПроекта». Все
эти годы «Донская региональ�
ная компания» не расплачива�
лась с энергетиками, задолжав
ПАО «ТНС Энерго Ростов» 650
млн, а ПАО «МРСК Юга» —
свыше 250 млн рублей. 

Преемники «призванного» в
Москву Бориса Щурова не били

тревогу, а вкладывали эту долго�
вую массу в последующие тари�
фы, переложив свои убытки на
плечи рядовых потребителей.
Александр Иванов — сам или по
совету своего «патрона» — ре�
шил списать все долги ООО

«Донреко», достигшие 1,1 млрд
рублей. И, проделав своеобраз�
ную «заячью петлю», учредил 10
июня 2016 года ООО «Водные
ресурсы», а в августе на откры�
том конкурсе получил право на
заключение концессионного
соглашения на водоснабжение
городов Красный Сулин и Но�
вошахтинск. И «перевёл» на его
обслуживание «донрековских»
потребителей. В уставном капи�
тале нового ООО значилось 50
тысяч рублей, но выручили про�
веренные партнёры из сбытовой
компании «ТНС Энерго Рос�
тов», предоставив целевой заём
на 345 млн рублей. На счёт
«Водных ресурсов» деньги не
поступили. Но имущественные
комплексы двух городов были
отданы в аренду на 15 лет.

Клубок махинаторов

345 млн рублей займа так и
не были вложены в реконст�
рукцию магистрального водо�
вода и насосных станций, рас�
пределительной водопровод�
ной сети Новошахтинска и
Красного Сулина, не произве�
дён переход на гидрохлоратор�
ную очистку воды. Невыпол�
нение договорных обяза�
тельств не обескуражило заме�
стителя мэра Новошахтинска
по ЖКХ Михаила Солоницы�
на, проводившего открытый
конкурс. 15 лет — срок непо�
сильный для изношенных во�
доводов, насосных станций и
водопроводных сетей, похожих
на дуршлаг. У «Водных ресур�

сов» средств на ремонт не бы�
ло, ещё один заимодавец, АО
«Рт�Экос», денег тоже не пере�
числил. И «нищий» распоря�
дитель имущества, не имев�
ший возможности провести
ремонт водопроводной сети,
сдал его в аренду… обанкро�
ченному ООО «Донреко». 

В курсе событий были ново�
шахтинский мэр Игорь Соро�
кин и его красносулинский кол�
лега Николай Альшенко. Но
они спокойно наблюдали, как
нищая компания «Водные ре�
сурсы» якобы сдала в аренду
имущество компании�банкроту
«Донреко» и якобы взимала с
неё арендную плату: по Ново�
шахтинску 605638 рублей, а по

Красному Сулину — 157000. А
как «работало» ООО «Донреко»,
хорошо известно: в три раза за�
вышало потери холодной воды
при транспортировке по трубам,
взвалив оплату этих потерь на
плечи абонентов. Полученную
плату владелец обоих ООО
транжирил по своему усмотре�
нию, что в переводе на обыч�
ный язык означает: распределял
по карманам близких сотрудни�
ков. Только выявленные компе�
тентными органами «нецеле�
вые» расходы превысили 100
млн руб. Но за эти финансовые
преступления дельцу только
пальчиком погрозили. 

Михаил Солоницын, сумев�
ший «разрулить» ситуацию в
Новошахтинске (и волки сыты,
и непоеные овцы целы), был в
феврале нынешнего года произ�
ведён в сити�менеджеры г. Зве�
рево. В этом шахтёрском городе
хроническое безводье, похоже,
закончилось: в прошлом году
пошла вода по строящейся с
опережением графика 17�кило�
метровой ветке Гундоро�Гуков�
ского водовода. Потому, навер�
ное, при заполнении труб при�
шлось устранять семь, а потом
ещё пять порывов. Но один во�
прос не даёт покоя зверевцам:
не вздумает ли новый управле�
нец применять здесь «успеш�
ный» опыт решения проблем
водоснабжения с помощью раз�
дачи концессий «эффективным
менеджерам»? Ведь воду, дошед�
шую по трубам водовода, каче�
ственной можно назвать с боль�
шой натяжкой.

Каждый сверчок знай
свой шесток

В Ростовской области празд�
нуют победу над коррупционе�
рами. Александр Иванов, гене�
ральный директор ООО «Дон�
реко» и учредитель ООО «Вод�
ные ресурсы», по выражению
СМИ, раздавлен и сметён. Вот
только рассованный по карма�
нам миллиард (а может, и боль�
ше) так и не найден. Все подель�
ники, спихнув вину на «крайне�
го», остались при своих должно�
стях, а то и пошли на повыше�
ние. Борис Щуров, руководи�
тель ПАО «ТНС Энерго Рос�
тов», стал гендиректором и за�
местителем председателя совета
директоров ПАО ГК «ТНС
Энерго». Заместитель мэра Но�
вошахтинска по ЖКХ Михаил
Солоницын занял кресло сити�
менеджера г. Зверево. Олег Ни�
колаевский, руководитель Ре�
гиональной службы по тари�
фам, уволился по собственному
желанию, ушёл не прощаясь.

Почему же не отпустили с ми�
ром Александра Иванова? По�
тому что он действительно за�
рвался: за три месяца до прези�
дентских выборов, под Новый
год, решил начать ремонтные
работы, что повлекло отключе�
ние воды в шахтёрских городах
Ростовской области, где и без
этого популярны протестные
лозунги. На увещевания он 
якобы порекомендовал губерна�
тору, прокурору и министру
ЖКХ «возить воду бочками».
Перешедших запретную черту,
как известно, не прощают. Си�
дел бы себе тихо и спокойно на�
бивал карманы. И выходил бы,
как не раз уже случалось, сухим
из воды. Теперь вот приходится
реорганизовывать систему водо�
снабжения, водоотведения и ка�
нализации: муниципалитеты
рвут концессионные соглаше�
ния с ООО «Водные ресурсы»,
заключают их с новой структу�
рой — ГУП РО «Управление
развития систем водоснабже�
ния». Но вряд ли буря в стакане
воды скоро успокоится. Прой�
дохи�махинаторы даже не по�
прятались.

…Изменений климата на
нынешнем этапе развития ци�
вилизации не предотвратить.
Но есть множество примеров
успешного сотрудничества с
природой. В Нидерландах от�
воевали у моря участки суши, в
Аравии среди песков создали
искусственные оазисы. И в
Ростовской области в 50�е го�
ды прошлого века соорудили
оросительную систему, напо�
ившую и людей, и животных, и
бескрайние поля. Тогда, прав�
да, даже слова «коррупционер»
в нашем обществе не слыхали. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Ростовская область.

В Ростовской области тарифы на услуги ЖКХ — самые высокие в Южном
федеральном округе. В регионе действуют две крупные электростанции
(Новочеркасская ГРЭС и Ростовская атомная), избыток энергии поставля�
ется в другие области, но своим промышленным предприятиям и населе�
нию энергоносители обходятся дороже, чем соседям. Взлёт тарифов на
водоснабжение и канализацию, совпавший с заметным изменением кли�
мата и обмелением водоёмов, превратил доставку питьевой и техничес�
кой воды, особенно в города российского Донбасса, в одну из труднораз�
решимых проблем. И всё же климатические процессы не достигли бы та�
кой значимости, если бы им не способствовали процессы рукотворные,
вызванные некомпетентностью чиновников и вездесущей коррупцией.

Подводные камни
в водоёмах

донских степей
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Не отстают от «Белсата» и дру�
гие оппозиционные массмедиа.
По интернет�ресурсам гуляет
статья оппозиционного полити�
ка А. Федуты под провокацион�
ным названием «Сколько народа
должно выйти на площадь, что�
бы Лукашенко ушёл?»

Нужно отметить, что оппози�
ционные силы и их сторонни�
ков не устраивают стабиль�
ность и согласие в белорусском
обществе. С целью разрушения
позитивного развития респуб�
лики в апреле — мае этого года
один за другим следовали
мероприятия разного формата,
ставка в которых делается на
развитие и утверждение в со�
знании белорусов польско�ли�
товского фактора как осново�
полагающего национального
стержня. К тому же взят старт
на увеличение дистанции Бело�
руссии от Российской Федера�
ции. Всё, что связано с Росси�
ей,  СССР, с Союзным государ�
ством Белоруссии и России,
выставляется в негативе. Цель
очевидна — внедрить (особен�
но в сознание молодого поко�
ления) неприятие единства бе�
лорусского и русского народов. 

Подтверждение этого — со�
бытия весенних дней нынеш�
него года. Показательным при�
мером активизации процесса
перекодирования нового поко�
ления является красноречивый
эпизод в одном из магазинов
Минска. Девочка�дошкольни�

ца пропустила вперёд женщи�
ну, которая в знак благодарнос�
ти сказала  «спасибо». В ответ
последовало   замечание, что,
дескать, нужно говорить не
«спасибо», а «дзякуй» (на бело�
русском языке). Девочка оказа�
лась дочерью известного оппо�
зиционного политика, не
скрывающего своих радикаль�
ных взглядов, — Дмитрия Даш�
кевича. Эта ситуация была
прокомментирована следую�
щим образом: «Идёт поколе�
ние, по сравнению с которым
Дашкевич и Позняк покажутся
одуванчиками». Справочно:
Зенон Позняк — один из осно�
вателей оппозиционного дви�
жения «Белорусский народный
фронт», созданного в 1989 году.
Руководитель Консервативно�
христианской партии БНФ.
Живёт в Польше и США. Явля�
ется идейным символом и
вдохновителем белорусской
оппозиции.

Подпитываются оппозици�
онными идеями даже дети и
школьники. Казалось бы, есте�
ственно для будущих юных да�
рований думать об учёбе или о
чём�то другом прекрасном. Но,
увы, у некоторых из них иная
направленность. Двое десяти�
классников из Витебска 19 мая
вышли на Московский про�
спект Минска с плакатом «По�
сигналь, если против Лукашен�
ко». Сегодня они с плакатом, 
а завтра…

Е СТЬ И ЕЩЁ сценарии, ко�
торые нельзя обойти вни�
манием. В городе Косово

Брестской области 12 мая был
установлен памятник генералу
Тадеушу Костюшко (на снимке).
Никто не оспаривает его воен�
ный талант, мы помним, что 1�я
дивизия Войска Польского име�
ни Тадеуша Костюшко воевала с
фашистами. Вместе с тем  проза�
падные политики вершиной
жизненного пути Костюшко на�
зывают восстание 1794 года, ко�
торое началось в Кракове и было
направлено против Российской
империи. Главной целью этого
восстания являлось возрождение
Речи Посполитой в рамках 1772
года, что для белорусского наро�
да означало окончательное ока�
толичивание и полонизацию. То
есть сегодня герои Польши —
суть герои Белоруссии, а Кос�
тюшко   пытаются сделать зна�
менем русофобии. Зачем�то на
открытие памятника Костюшко
в Косове направили курсантов
военного училища: бери пример,
молодёжь! Вот так пытаются
ополячить белорусское нацио�
нальное самосознание.

В канун великого праздника
Дня Победы Гродненский исто�
рико�археологический музей и
польский клуб «Гусар» в очеред�
ной раз организовали историче�
ский фестиваль «Дни Стефана
Батория в Гродно». Фестиваль
был посвящён памяти этого
польского короля и великого

князя литовского. В качестве
справки: венгр по националь�
ности, даже не говоривший по�
польски, С. Баторий был коро�
нован 1 мая 1576 года, умер 12
декабря 1586 года. Характер�
ным его «деянием» на белорус�
ских землях было массовое на�
саждение католицизма, им бы�
ли открыты иезуитские колле�
гиумы в Полоцке (1582 г.), Не�
свиже (1584 г.). Он вёл активные
военные действия против Рос�
сии, включая осаду Смоленска,
что является сегодня для запад�
ноевропейских кругов и бело�
русской оппозиции самым
главным моментом, самой важ�
ной характеристикой.

В настоящее время активно
лоббируется открытие Нацио�
нального белорусского универ�
ситета, в котором учебный про�
цесс должен вестись исключи�
тельно на белорусском языке.
Цель — подготовка политичес�
кой элиты с «новым» взглядом
на историю, традиции и культу�
ру страны, перекодирование
мировоззрения молодого поко�
ления.

Другой факт: депутат палаты
представителей Национального
собрания Белоруссии (парла�
мента) от оппозиции А. Коно�
пацкая подготовила законопро�
ект об использовании и охране
бело�красно�белого флага. Сле�

дует напомнить, что под этим
флагом в годы Великой Отечест�
венной войны белорусские кол�
лаборационисты всех мастей
вместе с фашистами проводили
карательные операции против
мирного населения, партизан и
подпольщиков на территории
республики. Белорусский народ
на референдуме 1995 года прого�
лосовал против этого флага и
герба «Погоня».

Европейскому союзу не уда�
лось опутать Белоруссию согла�
шениями о сотрудничестве
благодаря взвешенной и
твёрдой политике, проводимой
её лидером А.Г. Лукашенко. Се�
годня   отсутствует даже первая

ступень — базовое соглашение.
Однако площадки встреч и
спектр обсуждаемых вопросов
в рамках проекта «Восточное
партнёрство» и в целом с ЕС
весьма обширны, особенно в
последнее время. 

В частности, в конце апреля
в Минске прошло пятое засе�
дание Координационной груп�
пы Белоруссия — ЕС. Участни�
ки встречи уделили внимание
перспективам взаимодействия
в области образования, охраны
окружающей среды, науки,
транспорта, цифровой эконо�
мики, энергетики, обсужда�
лись вопросы, касающиеся
прав человека. Не обошлось
без упрёков и требований: про�
вести всестороннюю реформу
избирательного законодатель�
ства в соответствии с рекомен�
дациями Бюро по демократи�
ческим институтам и правам
человека (БДИПЧ) и Венеци�
анской комиссии. Опять же
выражена озабоченность ситу�
ацией в сфере свободы собра�
ний и средств массовой ин�
формации. Вновь была под�
чёркнута необходимость пол�
ной прозрачности и сотрудни�
чества в сфере ядерной безо�
пасности, в частности, в отно�
шении новой атомной элект�
ростанции (БелАЭС), строя�
щейся в Островце, а также
прозвучали нарекания по во�
просам прав человека и т.д. 

Гражданам Белоруссии с осо�
бым упорством рекомендуют
привести все сферы в соответ�
ствие с западными нормами.
Более чем очевидно, что мир и
стабильность на белорусской
земле, согласие в многонацио�
нальном обществе, избранный

внешнеполитический курс не
отвечают интересам Запада. Ну
что ж! Однако придётся при�
знать очевидное. 

П ОЛИТИЧЕСКОЕ РУ�
КОВОДСТВО в лице
президента А.Г. Лука�

шенко в «лихие 90�е» не позво�
лило провести обвальную при�
ватизацию экономики, была
сохранена индустриальная база
страны. 

Сегодня Белоруссия успешно
обеспечивает себя собственны�
ми продовольственными ресур�
сами, да ещё и экспортирует.
Это базовая составляющая на�
циональной безопасности. Не�
смотря на сложности, республи�
ка сохраняет, как сейчас гово�
рят, свои промышленные
«бренды» — МТЗ, МАЗ, БелАЗ,
МЗКТ, и не только, строится
БелАЭС. Успешно развиваются
фундаментальные прикладные
исследования, нанотехнологии.
Укрепляется обороноспособ�
ность страны — на вооружение
поступают новейшие образцы
техники. Белорусы способны
надёжно защищать не только
суверенитет и независимость
страны, но и границы Союзного
государства.  

Нам есть чем дорожить и что
беречь. Белорусский народ не
позволит ввергнуть республику
в пучину хаоса. Но для этого
нельзя терять бдительности ни
на минуту. А.Г. Лукашенко по
этому поводу сказал: «В Белару�
си не будут созданы условия для
проведения «Майдана».

Елена СОКОЛОВА.
Кандидат исторических наук.

г. Минск.

и что беречь

● ЛЬЕЖ. Происшествие в этом
бельгийском городе рассматривается
как теракт. Вооружённый ножом пре&
ступник — 36&летний уроженец города
Рошфор Бенджамин Эрман, отпущен&
ный в «пенитенциарный отпуск», напал
на двух женщин&полицейских, нанёс
им ранения, завладел оружием и заст&
релил их. Затем Эрман убил молодого
мужчину, взял в заложники двух со&
трудниц лицея Леони де Ваа и был лик&
видирован в ходе перестрелки с подо&
спевшей на место инцидента полицией.
Прокуратура Льежа считает, что пси&
хически неустойчивый Эрман в тюрьме
приобщился к радикальным взглядам 

● БОГОТА. Во второй тур президент&
ских выборов в Колумбии, назначенный
на 17 июня, вышел кандидат от правой
партии «Демократический центр» Иван
Дуке, набравший чуть более 39% голо&
сов, и представляющий левую коалицию
«Президент Петро» экс&мэр столицы
Густаво Петро, поддержанный 25% из&
бирателей. От того, кто станет следую&
щим главой государства, будет зависеть

гражданский мир в стране, где война с
леворадикальным движением Револю&
ционные вооружённые силы Колумбии
(РВСК) шла больше полувека. Как за&
явил Дуке, мирное соглашение, заклю&
чённое с РВСК два года назад, нужно
изменить, а повстанцев наказать за пре&
ступления, совершённые за время кон&
фликта. Петро выступает за сохранение
всех пунктов договора. 

● РИМ. Президент Италии Серджио
Маттарелла встретился с новым потен&
циальным премьер&министром Карло
Коттарелли, но о будущем правительст&
ве речь пока не идёт. Влиятельный эко&
номист, которому глава государства по&
ручил сформировать технический каби&
нет, не смог договориться с депутатами о
его поддержке. В этих условиях прези&
дент намерен уже в ближайшие дни рас&
пустить парламент и назначить досроч&
ные выборы на 29 июля.

● ТБИЛИСИ. Грузия разрывает дип&
отношения с Сирией из&за заявлений о
признании Дамаском независимости
Абхазии и Южной Осетии. Тбилиси

обвиняет правительство арабской рес&
публики в нарушении территориальной
целостности суверенной страны и при&
зывает мировое сообщество дать оцен&
ку действиям сирийского руководства.
Об установлении дипотношений с ещё
одним государством объявили обе не&
признанные республики, независи&
мость которых помимо Сирии офици&
ально приняли ещё четыре страны: Ве&
несуэла, Науру, Никарагуа и Россия.

● ЛЮКСЕМБУРГ. Европейский
суд вынес решение о неправомерности
вырубки Польшей деревьев в Беловеж&
ской Пуще. По мнению судебной пала&
ты, такими действиями страна наруши&
ла ряд европейских норм и законов.
Правда, вердикт, поставивший точку в
давнем споре между ЕС и Варшавой, не
влечёт за собой никаких финансовых
санкций и штрафов. Польша уже пре&
кратила работу тяжёлой техники в за&
поведнике и заявила, что подчинится
решению служителей Фемиды. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Алёна ДУНАЕВА.

Пульс планеты

Мусор уберут беспилотники

БРИГАДА беспилотных мусо&
роуборочных машин недавно

приступила к работе в тестовом
режиме на территории научно&
технического парка TUS&
Caohejing в районе Сунцзян горо&
да Шанхая.

Бригада состоит из двух еди&
ниц мусороуборочной техники
длиной 6 и 3 метра соответствен&
но. Машины могут самостоятель&
но двигаться, подметать улицы,
следовать сигналам светофора,
объезжать препятствия.

Фото с сайта 
russian.news.cn
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В фокусе — Центральная Азия

В КИРГИЗИИ ждут новых
политических потрясе�
ний. Причиной опасе�

ний стали взаимные нападки,
с которыми обрушиваются
друг на друга бывший глава ре�
спублики Алмазбек Атамбаев и
его преемник Сооронбай Жэ�
энбеков. Тучи над отношения�
ми двух политиков сгустились
быстро и неожиданно. Чуть
больше полугода прошло с то�
го момента, когда два полити�
ка крепко обнимались на цере�
монии инаугурации, а новый
президент своим первым ука�
зом присвоил предшественни�
ку звание Героя Киргизской
Республики. В ходе избира�
тельной кампании Атамбаев
открыто агитировал за Жээн�
бекова, да и выдвижение дале�
ко не самого популярного на
тот момент политика объясня�
лось многими наблюдателями
желанием экс�президента по�
лучить абсолютно лояльного
наследника. 

Спустя короткое время вза�
имная симпатия стала ослабе�
вать. Самостоятельные шаги
Жээнбекова подтолкнули
Атамбаева к его критике. 31
марта в одном из бишкекских
отелей в закрытом режиме про�
шёл съезд правящей Социал�
демократической партии Кир�
гизии (СДПК). Делегатам
предстояло рассмотреть один
вопрос: избрание председате�
ля. Данный пост являлся ва�
кантным с 2011 года, когда
Атамбаев оставил его после
вступления в должность прези�
дента. Сопровождалось ли об�
суждение дискуссией, неизве�
стно. Журналистам лишь объя�
вили готовый вердикт: руково�
дителем СДПК единогласно
избран Алмазбек Атамбаев. 

По итогам съезда была про�
ведена пресс�конференция, на
которой прозвучали громкие
заявления. «Я возвращаюсь в
политику, чтобы мы не верну�
лись в тёмные времена», — со�
общил Атамбаев. Судя по
дальнейшим высказываниям,
угроза «тёмных времён» не в
последнюю очередь исходит
именно из окружения нового
президента. Во�первых, Атам�
баев высказал недовольство
антикоррупционной кампани�
ей, объявленной Жээнбеко�
вым. Как писала «Правда» (см.
№34 от 5 апреля с.г.), прези�
дент обвинил правоохрани�

тельные органы в коррупции и
заявил о необходимости при�
нятия жёстких мер. Объекта�
ми критики стали чиновники,
назначенные на свои посты
бывшим главой государства,
что не могло не вызвать раз�
дражения Атамбаева. По сло�
вам экс�президента, борьба с
коррупцией была приорите�
том его правления. А вот Жэ�
энбеков, по его мнению, при�
ближает к себе сомнительные
личности. В целом кадровая
политика преемника Атамбае�
ву явно не пришлась по серд�
цу. Например, Совет безопас�
ности, как он утверждает, за
последние месяцы очищен от
профессионалов.

Во�вторых, Атамбаев факти�
чески возложил на Жээнбеко�
ва вину за аварию на столич�
ной ТЭЦ. В январе в разгар хо�
лодов десятки тысяч бишкек�
чан остались без тепла — и это
при том, что в прошлом году
там завершилась модерниза�
ция стоимостью 386 миллио�
нов долларов. Последующие
проверки выявили многочис�
ленные финансовые и техно�
логические нарушения. Как
подчеркнул Атамбаев, тендеры
на реконструкцию ТЭЦ прово�
дило правительство под руко�
водством Жээнбекова. Оно же
осуществляло подготовку к
зимнему сезону.

В�третьих, бывший глава
страны намекнул на опас�
ность восстановления семей�
но�кланового правления в
стиле Акаева и Бакиева. Каса�
ясь выступления Жээнбекова
по вопросу принятия страте�
гии развития Киргизии до
2040 года, Атамбаев заявил,
что из текста документа исчез�
ли пункты о переходе к парла�
ментской форме правления.
Кроме того, он потребовал от
младшего брата президента
Асылбека Жээнбекова сло�
жить депутатские полномо�
чия. «Возможно, это хорошо
смотрится, когда президент и
депутат — братья, но, поверь�
те, это плохо отразится на ав�
торитете, — пояснил Атамба�
ев. — Ну нельзя так семью бо�
готворить. Мы знаем, чем за�
канчивается этот путь». Как
добавил председатель СДПК,
он и впредь будет давать сове�
ты своему «старому другу» Со�
оронбаю Жээнбекову, хотя
вмешиваться в его дела не со�

бирается. На фоне всего ска�
занного это уточнение выгля�
дело не очень убедительным. 

Сам президент от публично�
го ответа на критику воздер�
жался, но все последующие со�
бытия можно расценить имен�
но как реакцию на выпады
предшественника. Один за
другим своих должностей ста�
ли лишаться руководители
ключевых ведомств, лояльные
Атамбаеву. Среди них оказались
председатель Госкомитета на�
циональной безопасности
(ГКНБ) Абдиль Сегизбаев и
генеральный прокурор Инди�
ра Жолдубаева. Наконец, в от�
ставку было отправлено пра�
вительство Сапара Исакова.
Новый премьер�министр Му�
хаммедкалый Абылгазиев сра�
зу объявил о готовности рабо�
тать в тесном контакте с прези�
дентом. 

Эти события выбили из�под
ног Атамбаева политическую
почву. Он не только лишился
сторонников в исполнитель�
ной власти и силовых структу�
рах, но и оказался покинут
ближайшими соратниками по
партии. Большинство депута�
тов от СДПК поспешили пере�
метнуться на сторону сильно�
го, дружно проголосовав за ка�
дровые изменения. 

Зачистку политического
поля от сторонников экс�пре�
зидента новая власть на этом
не закончила. В качестве по�
вода используется всё тот же
скандал вокруг ТЭЦ. В рам�
ках возбуждённого уголовно�
го дела ГКНБ несколько раз
вызывал на допрос Сапара
Исакова — правда, пока лишь
в качестве свидетеля. К ответу
за финансовые преступления
может быть привлечён и сам
Алмазбек Атамбаев. Депутат
от фракции «Онугуу—Про�
гресс», председатель ЦК Пар�
тии коммунистов Исхак Ма�
салиев предложил законода�
тельно лишить неприкосно�
венности всех бывших прези�
дентов страны. Эту инициа�
тиву поддержало большинст�
во парламентариев, в том чис�
ле многие социал�демократы.
Тем самым запущена подго�
товка законопроекта, позво�
ляющего привлечь экс�главу
государства к ответственнос�
ти за совершение тяжких пре�
ступлений.

Чем закончится наметивше�
еся противостояние, можно
только гадать. Но что оно чре�
вато опасными последствиями
для страны, сомнений не вы�
зывает.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

От «дружеской критики» 
к лобовому столкновению

В руководстве Киргизии произошёл рас�
кол. Экс�президент Алмазбек Атамбаев
публично критикует деятельность нынешне�
го главы государства. Одной из причин раз�
ногласий стали кадровые изменения, ини�
циированные Сооронбаем Жээнбековым, а
также громкие уголовные дела.

Вести с Украины

П ОСЛЕ ТОГО как Госу�
дарственная исполни�
тельная служба объявила

торги по реализации имущества
этого предприятия «с целью по�
гашения долгов по зарплате на
30,2 миллиона гривен», были
назначены торги на 21 мая.
Правда, потом эту дату несколь�
ко раз переносили. 

Объявление, растиражиро�
ванное большинством украин�
ских СМИ, не на шутку встре�
вожило николаевских корабе�
лов. Ведь, по официальным дан�
ным, долг рабочим НСЗ по зар�
плате составлял на 1 апреля ны�
нешнего года 65,088 млн гривен
(161,17 млн руб.). И рабочим хо�
рошо известно, что уже много
месяцев этот долг не погашался.
«Возможно, мы имеем дело с
очередной ошибкой, непрофес�
сионализмом или обманом каб�
миновских чиновников, — счи�
тает слесарь Николай Авдеев. —
В любом случае нам от этого не
легче. Вызывает тревогу и спо�
соб погашения долгов по зар�
плате, связанный с уничтоже�
нием части завода. А мы ведь так
надеялись, что заводу удастся
пережить трудные времена».

Со времён Советского Союза
НСЗ, который назывался «Завод
имени 61 коммунара», пользо�
вался доброй славой, а его кол�
лектив — заслуженным уваже�
нием. Ныне стартовая цена лота
составляет 52,329 млн гривен
(129,75 млн руб.), то есть куда
меньше долгов по зарплате. На
продажу выставляются админи�
стративный бытовой корпус
площадью 15,26 тыс. кв. метров,
достроенная набережная с бере�
гоукреплением длиной 400 мет�
ров, 300�метровые железнодо�
рожные пути, автодороги и дру�

гие сооружения. Владельцем
этого имущества в данный мо�
мент является государство в ли�
це концерна «Укроборонпром»,
в хозяйственном ведении кото�

рого находится НСЗ. Здания и
сооружения расположены на
правом берегу реки Ингул на зе�
мельном участке площадью
6,924 гектара. На земельный
участок оформлено право по�
стоянного пользования. Основ�
ные производственно�админис�
тративные здания и ГСМ (гори�
зонтально�стапельные места)
являются объектами неза�
вершённого строительства с 
40�процентной готовностью.

— Эти здания расположены в
центре города Николаева, на бе�
регу реки. Участок оборудован ав�
томобильными и железнодорож�
ными путями. Важно, что здания
продаются вместе с землёй. Объ�
ект имеет огромные перспективы
как в плане офисной застройки
или как производственная или
складская площадка, — разъяс�
няет генеральный директор го�
сударственного предприятия
«СЕТАМ» министерства юсти�
ции Украины Виктор Вишнев.

Как вспоминают корабелы,
бывшему генеральному дирек�
тору НСЗ Валерию Агафонову,
проработавшему здесь в начале

2000�х четыре года, удалось най�
ти отечественного инвестора,
готового вложить в финансовое
оздоровление предприятия и до�
стройку горизонтальных стапе�
лей 50 млн долларов. Возведение
этих самых стапелей на правом
берегу Ингула застопорилось в
1995�м из�за нехватки средств. К
тому времени уже была выпол�
нена половина всех работ. Завер�
шение проекта сулило почти две

тысячи новых рабочих мест. К
тому же одновременно можно
было бы строить четыре�пять су�
дов. Ведь на те годы как раз при�
ходился бум мирового судостро�
ения. Однако руководители
Фонда госимущества почему�то
порекомендовали министерству
промышленной политики и за�
воду отказаться от подписания
такого документа.

А Агафонова в конце 2006�го
вынудили уйти с предприятия,
так как он начал активно инте�
ресоваться, почему на завод не
попали предусмотренные в бю�
джете того года деньги, выде�
ленные на приобретение глав�
ного двигателя и гребного вала
для рефрижератора, заказанно�
го и проплаченного греческим
судовладельцем Анастасисом
Ласкаридисом. А Николаев уже
тогда начинали тревожить слухи
о том, что НСЗ искусственно
банкротят, чтобы подготовить к
теневой приватизации, после
которой предприятие будет пол�
ностью уничтожено, а его тер�
ритория отдана под элитную
жилую застройку и яхт�клуб.

— В дорыночные времена на
нашем заводе работали 12 тысяч
человек, — вспоминает Нико�
лай Авдеев. — После введения
рыночных принципов (помни�
те, рука рынка всё расставит по
своим местам) более 11 тысяч
специалистов остались без ра�
боты, вынуждены перебиваться
случайными заработками. Фак�
тически влачат полуголодное
существование. Корабелам за

долги по коммунальным плате�
жам уже отключают свет, газ, во�
ду. А некоторые, не имея средств
на лечение, преждевременно
уходят из жизни. Вот уже более
десяти лет кабминовские чи�
новники толкают предприятие в
долговую яму. Мы считаем, что
делается это для того, чтобы на�
житься на распродаже заводско�
го имущества, а затем по дешёв�
ке уступить предприятие како�
му�то олигарху.

Корабелам обещали начиная
ещё с 2010 года, что министерст�
во обороны Украины вот�вот
примет обширную программу
ремонта кораблей. Но заказы на
него почему�то многие годы об�
ходили стороной НСЗ, попадая
в основном в публичное акцио�
нерное общество «Черномор�
ский судостроительный завод»,
входящее в группу компаний
«Смарт�холдинг» олигарха Ва�
дима Новинского. Хотя во всём
мире военные заказы в первую
очередь предоставляются пред�
приятиям, принадлежащим го�
сударству. Связано это не только
с поддержкой государственного

сектора экономики, но и с инте�
ресами национальной безопас�
ности. И только в случае если
государственные предприятия
по каким�то причинам не могут
выполнить те или иные военные
заказы, их передают коммерчес�
ким структурам.

Р АБОЧИЕ СЧИТАЮТ:
предприятие не попало бы
в трудное положение, если

бы с ним своевременно произ�
водило расчёты министерство
обороны Украины, долг которо�
го только за содержание крейсе�
ра «Украина» почти равен сумме
долгов по зарплате корабелам.
Кроме того, минобороны задол�
жало заводу ещё около 1,2 млрд
гривен (2,98 млрд руб.) за дост�
ройку этого крейсера.

Скорее всего, если в мае так и
не удастся провести аукцион, так
это «благодаря» заявлению 
«Укроборонпрома», что объяв�
ленные торги не соответствуют
требованиям законодательства.
Ведь, согласно постановлению
кабинета министров Украины от
4 марта 2015 года, НСЗ включён
в перечень объектов государст�
венной собственности, имею�
щих стратегическое значение
для экономики и безопасности
государства. Поэтому невозмож�
но проводить отчуждение частей
этого завода без предваритель�
ных специальных юридических
процедур. Данные положения
вынудили НСЗ обратиться в во�
енную прокуратуру Николаев�
ского гарнизона Южного регио�
на Украины с просьбой защи�
тить интересы государства.

Ещё в конце 2017�го, как и в
нынешнем году, рабочие судо�
строительного завода неодно�
кратно перекрывали дорогу, ус�
траивали другие массовые ак�
ции протеста с требованием
выплатить зарплату. Но их при�
зыв так и остался для государст�
ва Украина воплем страждущих
в пустыне.

В.М.Т.

В последнее время среди рабочих государст�
венного предприятия «Николаевский судострои�
тельный завод» (НСЗ) стала популярной шутка:
«Теперь новые времена — голодать не будем, 
а вот жить впроголодь придётся привыкать»…

Судостроительный
идёт с молотка

Джентльмены
не читают

Библию
СПОРЫ О ТОМ, чтение каких книг является пус�

той тратой времени, а каких — обязательным ус�
ловием повышения культурного уровня любого чело�
века, ведутся давным�давно. Свою лепту, причём яв�
но скандальную, в этот извечный диспут внёс попу�
лярный американский журнал GQ («Джентльмен�
ский квартал»): старейший мужской ежемесячник,
неоднократно признававшийся самым влиятельным
изданием в мире, включил Библию в список переоце�
нённых и необязательных для ознакомления литера�
турных произведений. По мнению редакции журна�
ла, не все «великие книги» прошли проверку време�
нем: некоторые из них — расистские, другие — сек�
систские, но большинство — просто ужасно скучные.

Группа «нескучных писателей» вместе с коллекти�
вом GQ решили проанализировать недостатки пере�
оценённых трудов и подобрать им замену. В список
произведений, «не заслуживающих внимания», сооб�
щает агентство «Рейтер», среди прочих вошли «Влас�
телин колец» Джона Толкина, «Старик и море» и
«Прощай, оружие!» Эрнеста Хемингуэя, «Над пропа�
стью во ржи» Джерома Сэлинджера, «Приключения
Гекльберри Финна» Марка Твена, а также Библия.

Как считает американский писатель�критик
Джесси Болл, Священное Писание нельзя назвать
«самой прекрасной вещью, когда�либо созданной
человеком», поскольку «она содержит повторы, про�
тиворечия и нравоучения, местами глупа и злонаме�
ренна». Взамен Библии Болл советует прочитать ро�
ман венгерско�швейцарской писательницы Аготы
Кристоф «Толстая тетрадь», повествующий о жизни
двух братьев во время Второй мировой войны.

Включение Священного Писания в реестр «не�
нужных книг» было резко воспринято американской
аудиторией. Так, известный евангелист Франклин
Грэм заявил, что редакция GQ абсолютно неправа и
просто «не может объяснить, почему Библия являет�
ся самой продаваемой и широко распространённой
книгой в мире». По мнению экспертов, сотрудникам
журнала повезло, что они не обрушились с критикой
на Коран: как показывает печальная практика, на на�
падки на свою священную книгу мусульмане отвеча�
ют кровавыми терактами.

Елена МОРОЗОВА.

Неожиданный ракурс

Начать кампанию по инициированию ре�
ферендума о выходе Болгарии из состава
НАТО намерена даже такая партия, как оппо�
зиционная популистская «Воля», имеющая
12 мандатов в 240�местном парламенте, со�
общил её лидер Веселин Марешки в эфире
Болгарского национального радио.

«АНАДО ЛИ НАМ НАТО? На практике Североат�
лантический альянс ничего не даёт, а только гра�
бит нас. Сейчас говорится о нескольких милли�

ардах долларов — их болгарский народ должен отдать за
бесполезную груду железа, от которого нет никакой
пользы. Если НАТО действительно является нашим
партнёром, то может спокойно подарить нам несколько
самолётов, а не вытягивать последние деньги из самой
бедной страны Европы», — заявил Марешки.

Интересам Болгарии, по его словам, отвечает сильная
объединённая Европа, которая должна быть «равноправ�
ным партнёром, а не придатком» Соединённых Штатов.

Вместе с тем Марешки отметил, что и Европейский
союз на сегодняшний день наносит больше ущерба
Болгарии, запрещая ей строить новую АЭС, газопро�
вод «Южный поток», и подчеркнул: «Тем временем
строятся «Северный», «Турецкий» и какие угодно дру�
гие потоки. Компании из Германии, Франции, США
свободно инвестируют и сотрудничают с Россией».

«Из нас делают преграду, чуть ли не силой наращивая
напряжение, вместо того чтобы сделать Болгарию мос�
том к России и Востоку. Эту ситуацию можно изменить,
если ЕС возглавят настоящие европейские патриотиче�
ские формации», — сказал болгарский политик.

Болгария является членом НАТО с марта 2014 года.
Была включена в альянс в рамках его пятого расшире�
ния — вместе с Румынией, Словенией, Словакией и
республиками Прибалтики.

И в прошлые годы, и сегодня в стране не редкость
демонстрации протеста против политики НАТО.

Владо РАДЕВ.

А надо ли Болгарии НАТО?
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Российской Федерации

Выставки Калейдоскоп

В Государственном
музее современной ис�
тории России (в совет�
ские годы — Музей Ре�
волюции) проходит вы�
ставка «Это Маркс?!»,
посвящённая 200�летию
со дня рождения одного
из величайших мысли�
телей, основоположни�
ка теории научного ком�
мунизма. Экспозиция
подготовлена музеем
совместно с Россий�
ским государственным
архивом социально�по�
литической истории
(РГАСПИ): посетители
смогут увидеть уникаль�
ную коллекцию архива,
в состав которой вошли
фонды бывшего Музея
К. Маркса и Ф. Энгельса
и Института марксизма�
ленинизма — единст�
венного в России храни�
лища оригинальных до�
кументов и личных ве�
щей Маркса и Энгельса. 

В ПРЕДСТАВЛЕННЫХ
документах и артефактах
события персональной

истории автора «Капитала» и
«Манифеста Коммунистичес(
кой партии», отмечают органи(
заторы выставки, сочетаются с
рассказом о положении дел в
Европе, включённом в общий
культурно(исторический кон(
текст эпохи, на которую при(
шлись три волны революций и
обострение социальных кон(
фликтов в обществе. Посетите(
ли увидят музейные и архивные
подлинники периода Великой
французской и европейских ре(
волюций XIX века, узнают ис(
торию развития марксистских
идей в России.

«Порождения интеллекта
или фантазии в большинстве
случаев завершают своё суще(
ствование в течение периода,
который колеблется от часа по(
слеобеденного отдыха до жиз(
ни целого поколения. Но с не(
которыми этого не происхо(
дит… Их с полным основанием
можно назвать великими… В
этом смысле это определение,
несомненно, применимо к уче(
нию Маркса», — писал авст(
рийский и американский эко(
номист Йозеф Шумпетер.
Творчество великого мыслите(
ля, чьё наследие ныне всячески
пытаются оболгать, принизить
и извратить, и сегодня актуаль(

но как никогда — в этом увере(
на главный специалист Рос(
сийского государственного ар(
хива социально(политической
истории, руководитель группы
по подготовке Полного собра(
ния сочинений К. Маркса и
Ф. Энгельса на языках ориги(

нала — МЭГА (Marx — Engels —
Gesamtausgabe — MEGA), кан(
дидат экономических наук 
Л.Л. Васина. Она провела для
корреспондента «Правды» экс(
курсию по выставке.

— Главная наша задача, — го(
ворит Людмила Леонидовна, —
заключалась в том, чтобы пока(
зать Маркса таким, каким он
был на самом деле. В преддве(
рии юбилея в различных изда(
ниях, в том числе в правитель(
ственной «Российской газете»,
публиковались совершенно
лживые статьи, приводились
цитаты Маркса, вырванные из
контекста. В результате был со(
здан совершенно искажённый
образ выдающегося учёного.

Мы же хотим, чтобы люди
знали не такого Маркса, кото(
рого навязали нам во время «пе(
рестройки», а реального.

Когда был развален Совет(
ский Союз, многие критики и у
нас, и за рубежом писали о том,
что теория Маркса оказалась
несостоятельной. Но прошло
несколько лет, начался эконо(
мический кризис, и стало по(
нятно, что капитализм не пре(
одолел своих пороков, которые
обнаружились ещё во времена
Маркса. Автор «Капитала» объ(
яснил, что кризисы — это не

случайное явление, а суть капи(
тализма. Каждый капиталист
действует только в соответст(
вии со своими собственными
интересами, не учитывая за(
просы общества и тружеников.
А в таких случаях кризисы не(
избежны. Актуальность его
идей мы можем наблюдать са(
ми. Никуда не делись противо(
речия между трудом и капита(
лом. Так, Маркс описывает
борьбу трудящихся за сокраще(
ние рабочего дня, который по(
рой длился по 14 и более часов,
причём использовался женский
и детский труд. И сегодня, ког(
да 1 процент населения завла(
дел 90 процентами народных
богатств, мы видим, что про(
блема не исчерпала себя.

Карл Маркс глубже, чем ос(
тальные, понял законы разви(
тия общества. Создавая «Капи(
тал», он подчёркивал, что дело
не в каком(то конкретном злоб(
ном предпринимателе, а в са(
мой сути капитализма.

На выставке зритель увидит
черновые рукописи «Капитала»
— главного труда Карла Маркса
— и первое издание «Манифес(
та Коммунистической партии»,
написанного в соавторстве с
Фридрихом Энгельсом, статью
Ленина «Карл Маркс» для Эн(
циклопедического словаря, ко(
пию знамени 67(го батальона
Парижской коммуны, различ(
ные документы: например, сви(
детельство о рождении Маркса,
аттестат зрелости, полученный
им по окончании Трирской
гимназии. В экспозиции также

— переписка Маркса с его буду(
щей женой Женни фон Вестфа(
лен, предметы быта, например,
чернильница, принадлежавшая
Карлу Марксу, его рабочее крес(
ло, кофейный сервиз семьи
Маркса, нож для разрезания бу(
маги Лауры — дочери автора
«Капитала», другие личные ве(
щи семейства. И ещё много ин(
тересных документов и экспо(
натов, раскрывающих жизнь
Маркса, его друзей, соратников
и последователей.

Ещё на выставке мы можем
увидеть макеты домов: в Трире,
в котором родился мыслитель,
и Лондоне, куда он впоследст(
вии эмигрировал. В лондон(
ском кабинете, где Маркс при(
нимал посетителей, которые
внушали ему доверие, множе(
ство книг. Как известно, в биб(
лиотеке Маркса их было более
четырёх тысяч. После его смерти
это духовное богатство было
распределено между родст(
венниками, часть книг попала
к Энгельсу и в итоге оказалась
в архиве германских социал(
демократов. Попытки рекон(
струировать библиотеку про(
должаются по сей день, отме(
тила Людмила Леонидовна,
потому что проследить судьбу
каждого издания довольно
сложно. Кроме того, интерес(
но, что у Маркса было около
500 книг на русском языке. В
50 лет он начал изучать рус(
ский язык, чтобы читать лите(
ратуру, которую ему присыла(
ли из нашей страны, в под(
линнике. У него был принцип:

знакомиться с нужными ему
изданиями не по переводам, а
на языке оригинала.

А вот стихи Карла Маркса,
отражающие суть его жизни:
борьбу и преодоление. Ещё в
студенческом сочинении он вы(
вел девиз, которому следовал
всю жизнь: трудиться на благо
всего человечества. Как извест(
но, в своё время ему предлагали
высокооплачиваемые должнос(
ти, но он всегда отказывался,
предпочтя жизнь революционе(
ра(изгнанника.

Документы, связанные с за(
щитой Марксом докторской
диссертации по философии в
Йенском университете, имеют
интересную историю, расска(
зывает Л. Васина:

— Эти документы находились
в архиве Йенского университета
и долгое время считались утра(
ченными. В 1925 году их обна(
ружили и сделали копии. А по(
сле войны, в 1947 году, в знак ус(
тановления отношений с СССР,
Йенский университет передал
подлинники всех документов,
связанных с диссертацией
Маркса, в Институт Маркса и
Энгельса.

Ещё одна ипостась Карла
Маркса — журналист. Он был
сотрудником «Рейнской газе(
ты» и через какое(то время воз(
главил её. В экспозиции можно
увидеть не только экземпляр
этого издания, но и модель пе(
чатного станка, на котором она
печаталась.

Отдельная тема на выставке
— это Карл Маркс и Россия.

— Сегодня широко обсуждае(
мая тема — был ли Маркс русо(
фобом? На самом деле отноше(
ние его к России менялось в те(
чение жизни, — говорит Люд(
мила Леонидовна. — Отрица(
тельное отношение вызывала, в
частности, роль царизма в по(
давлении революций 1848 года в
Европе. Интерес к нашей стра(
не у Маркса был немалый.
Прежде всего к изучению соци(
ально(экономического разви(
тия России его заставила обра(
титься присланная из Петер(
бурга книга публициста и соци(
олога Николая Флеровского
«Положение рабочего класса в
России» (1869 год). Как раз в то
время Маркс начал изучать рус(
ский язык. И вот в экспозиции
мы видим страницы из книги с
пометками Маркса с перевода(
ми слов, которые ему не знако(
мы. Сначала Маркс овладел
грамматикой, затем прочитал
книгу Герцена и лишь тогда об(
ратился к работе Флеровского.
И в дальнейшем Маркс изучает
русскоязычные труды и кон(
спектирует их. Он был знаком с
трудами Добролюбова, Черны(
шевского, Некрасова, Салтыко(
ва(Щедрина, высоко отзывался
о творчестве Пушкина, Тургене(
ва, Лермонтова, Гоголя…

А вот известное письмо в ре(
дакцию журнала «Отечествен(
ные записки», опубликовавшего
отзыв о «Капитале», где утверж(
далось, что Маркс преподносит
свою теорию как догму, которая
подходит всем без исключения
странам. Маркс даёт свой ответ

на это обвинение, подчёркивая,
что ни одна теория не может
быть универсальной. Это пись(
мо не было отправлено, его
опубликовали уже после смерти
Маркса. Здесь показано пред(
ставление Маркса об экономике
России, о характере и перспек(
тивах развития нашей страны.
«Россия, положение которой я
изучил по русским оригиналь(
ным источникам, неофициаль(
ным и официальным, давно уже
стоит на пороге переворота, и
все необходимые для этого эле(
менты уже созрели… буча вый(
дет отменная», — пишет Маркс.

В экспозиции также — доку(
менты, связанные со смертью
Маркса, материалы, посвящён(
ные деятельности созданного в
1921 году Института Маркса и
Энгельса. Здесь и увековечение
имени выдающегося философа
и экономиста, открытие ему па(
мятников в Москве, присвоение
его имени различным объектам
(например, фото 1961 года —
торжественный митинг на пло(
щади Свердлова в честь откры(
тия памятника Марксу, а рядом
снимок колхозных автомашин
сельхозартели имени Карла
Маркса). Есть даже стандартные
наборы значков и марок, кон(
вертов, конфет и игральных
карт с его изображением и т.д.

Отдельная часть выставки
посвящена изданиям МЭГА —
Полному собранию сочинений
К. Маркса и Ф. Энгельса на
языках оригинала. С 1970(х го(
дов ведётся работа по исследо(
ванию, изучению и публикации
наследия Маркса и Энгельса. В
работе над изданием принима(
ют участие учёные России, Гер(
мании, США, Японии и других
стран. Вот том научного аппара(
та, в котором описывается исто(
рия каждого текста, даётся та
информация, которая сущест(
вует на сегодняшний момент;
издание, посвящённое перепи(
ске К. Маркса и Фридриха Эн(
гельса друг с другом, а также с
различными людьми. К настоя(
щему времени вышли в свет 70
томов из 114 (150 книг). Каж(
дый том выпускается в двух
книгах: одна книга с текстами,
вторая — с комментариями и
научно(справочным аппаратом. 

Всего в экспозиции — более
400 экспонатов, большая часть
из которых не выставлялась на
протяжении 30 лет.

Выставка, дающая толчок к
пониманию Маркса, изуче(
нию его наследия, осознанию
всей многогранной личности
автора «Капитала», продлит(
ся до 1 июля.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

Показать реального Маркса

Н ОВАЯ тургеневская выставка,
объявленная первым по значи(
мости юбилейным проектом,

проходит под эгидой министерства
культуры РФ при участии нескольких
благотворительных фондов. Её экспо(
наты предоставлены рядом художест(
венных музеев, но основой стали кол(
лекции Государственного историчес(
кого музея. Концепцию выставки ор(
ганизаторы и кураторы сформулиро(
вали так: показать значимость Москвы
и москвичей в жизни и творчестве
И.С. Тургенева.

Формулировка несколько обобщён(
ная, чтобы не сказать расплывчатая.
Москва прошла через всю жизнь Тур(
генева, начиная с детства, и оборачи(
валась к нему разными сторонами в
зависимости от его положения. Круг
его знакомств, родственных и дружес(
ких связей был чрезвычайно широк и
во многом определял путь формиро(
вания личности писателя, его созида(
тельную работу над собой и своими
произведениями. Увлёкшись реконст(
рукцией облика российской эпохи се(
редины ХIХ века, организаторы слов(
но бы забыли, что воссоздают отнюдь
не мемориальный дом(музей, где уме(
стны любые артефакты, а юбилейную
выставку, посвящённую личности и
творчеству великого писателя.

Отсюда и недоумение, которое вы(
зывают некоторые экспонаты — все
эти многочисленные портреты неиз(
вестных, женские платья той эпохи,
вплоть до туалетов Майи Плисецкой
работы Кардена для балета «Вешние
воды», — с этим организаторы явно
переборщили. Уместной кажется по(
пытка воссоздать в некоторых залах
интерьеры московского дворянского
дома, особенно если при этом исполь(
зуются подлинные вещи из коллекций
пока ещё закрытого на реставрацию
Дома(музея И.С. Тургенева на Осто(
женке и Спасского(Лутовинова, но
почему(то меблировка ограничивает(
ся диванами и креслами; даже стол
писателя пуст, без единого листочка
рукописи.

Где же книжные шкафы, где библи(
отека, которая всегда сопровождала

писателя на его жизненном пути? Ко(
нечно, на стендах широко представле(
ны книги самого Тургенева, начиная с
первых изданий. Заключительная
часть выставки посвящена Тургенев(
ской библиотеке, открывшейся в
Москве уже после смерти писателя.
Здесь в центре экспозиции салонный
портрет юной красавицы, написан(
ный задолго до того, как она, миллио(
нерша Морозова, ассигновала деньги
на создание Тургеневской библиотеки.
А посреди зала опять(таки выставлены
какие(то женские и детские наряды —
по мнению устроителей, так одевались
посетители: не библиотека, а тот же са(
лон для высшего круга дворянства и
купечества. Определённо, творческая
жизнь Тургенева и духовные запросы
его читателей остались за пределами
внимания организаторов выставки, по
сути посвящённой быту московского
дворянства.

Но дворянская жизнь сама по себе
никогда не была средоточием творчес(
ких интересов Тургенева. Очень пока(
зателен в этом отношении роман
«Дворянское гнездо» — в нём, как и в
любом своём масштабном произведе(
нии, писатель показывает русскую
жизнь во всём её многообразии. Моск(
ва много дала Тургеневу для изображе(
ния типов и характеров, но отнюдь не
в московских салонах и гостиных ис(
кал и находил он своих героев.

АВЕДЬ БЫЛО на кого опереться,
готовя такую важную экспози(
цию. Тема «Тургенев и Москва»

далеко не новая и давно освоена учё(
ными. Очень досадно, что организато(
ры выставки вовсе не упомянули роль
филолога Николая Михайловича Чер(
нова в разработке темы «Тургенев в
Москве».

Хочется воспользоваться поводом
и воздать должное советскому иссле(
дователю. Этого человека хорошо
знают и помнят на Орловщине. Уро(
женец одной из орловских деревень,
патриот России, он посвятил много
времени и сил изучению жизни и дея(
тельности своих выдающихся земля(
ков(писателей, и в первую очередь —

Ивана Сергеевича Тургенева. Биогра(
фия самого Чернова впечатляет: уче(
ник ФЗУ, слесарь, мастер, окончив(
ший Орловский педагогический ин(
ститут, он обратил на себя внимание
неуёмной лекционной деятельностью,
громадным просветительским талан(
том и был рекомендован обкомом пар(
тии в Академию общественных наук, а
по окончании учёбы направлен на ра(
боту в отдел культуры ЦК КПСС, где
много лет возглавлял консультатив(
ную группу. Именно ему принадлежит
идея восстановления тургеневского
имения Спасское(Лутовиново и со(
здания там мемориального музея: в
1972 году работа началась почти с ну(
ля, и за несколько лет объект вырос в
музей мирового значения. 

Огромную роль в этом сыграли ав(
торитет и организаторский талант
Чернова. Особый интерес вызывали у
этого исследователя московские кор(
ни Тургенева, его частые посещения
древней столицы, родственные и дру(
жеские связи, произраставшие на
московской почве. Именно эти нара(
ботки и открытия Чернова послужили
созданию выставки «Тургенев. Время
московское».

Понятно, что важнейшим к тому
посылом стали богатство коллекции
Исторического музея, готовность поде(
литься с посетителями этим драгоцен(
ным кладом. Тем более что повод к то(
му был весьма достойный — дата, вне(
сённая в календарь ЮНЕСКО. Моск(
ву тургеневских времён можно было
представить, опираясь только на за(
пасники Исторического музея. Но за(
дача(то была куда сложнее: поставить
в центр выставки самого Тургенева во
всей его сложности и самобытности.

Тургенев посещал Москву 65 раз,

останавливался у своей матери, арен(
довавшей десять лет сохранившийся
и поныне дом на Остоженке, затем —
у своего друга Маслова. Кажется, ни
разу не миновал он Москву, направ(
ляясь из Санкт(Петербурга в Спас(
ское(Лутовиново. Что же влекло его
сюда из года в год? Воспоминания об
отроческих годах, проведённых в пан(
сионе, родственные связи и привя(
занности, материнская воля? Нет, не
это определило характер тургеневско(
го отношения к Москве. Именно
здесь сошёлся он с людьми, угадав(
шими его литературный талант и под(
державшими его на первых порах,
именно здесь написан первый рассказ
из «Записок охотника», именно сюда
зачастую устремлялись его писатель(
ская мысль и фантазия. «Время мос(
ковское» — это время творческое,
плодотворное, целеустремлённое.

ТЕМ, КТО ЗНАКОМ с жизнью и
творчеством Тургенева, не трудно
сориентироваться на выставке и

проложить свой маршрут. Они пони(
мают, что главные лица тут — Белин(
ский и Гоголь. Именно Белинский
первым отметил литературный талант

«плохого поэта и хорошего охотника»:
прочитав рассказ «Хорь и Калиныч»,
он пришёл в восторг и потребовал про(
должения охотничьих записок. Так ро(
дилась первая книга молодого Турге(
нева, сразу обратившая на себя внима(
ние в литературных кругах. Труден был
путь к этому успеху для начинающего
писателя. Он не сомневался в своём
призвании, но был в творчестве мак(
сималистом, и это отравляло ему ра(
дость первых литературных успехов.
Недосягаемым идеалом для него оста(
вался Гоголь. Преданность Гоголю,

стремление защитить его от наветов,
по сути, преломило жизнь Тургенева:
статья, вызванная смертью Гоголя, на(
влекла на молодого писателя «высо(
чайший гнев» и ссылку в родовое име(
ние. Перед ссылкой, сидя под арестом
«на съезжей», Тургенев написал свой
знаменитый рассказ «Муму» — это
был его вызов крепостнической Рос(
сии в защиту униженного, обездолен(
ного народа.

Обо всём этом не услышишь от
экскурсоводов — тут требуется собст(
венная активность. Переходя от пор(
трета к портрету, выстраиваешь ли(
нию жизни великого писателя — от
юности до старости. И тут чувствуешь
благодарность музейщикам, которые
представили в лицах всё тургеневское
окружение.

Вот братья Аксаковы — с одним из
них Тургенев крепко дружил; а вот —
Герцен и Бакунин, их круг оказал
большое влияние на будущего писа(
теля; бакунинское имение Премухи(
но стало для него «летней школой»
гражданского протеста против крепо(
стничества. В ту пору Тургенев не де(
лил своих друзей на «славянофилов»
и «западников» с такой определённо(
стью, с которой поделили их потом
литературоведы. Все они в ту далёкую
пору были молоды и хотели блага
своей стране, которая задыхалась в
тисках самодержавия.

МОЛОДОСТЬ, конечно, скра(
шена поэзией и романтикой.
Выставка отображает излюб(

ленные места прогулок и свиданий
москвичей. Нескучный сад, Царицы(
но вдохновляли автора «Первой люб(
ви» и «Дворянского гнезда». В распо(
ряжении организаторов выставки ока(
зался большой иконографический ма(
териал — большей частью он представ(
лен на мониторе.

Выставка не велика по отведённой
ей площади; тем досаднее, что органи(
заторы неэкономно распорядились её
пространством. Зачем, к примеру,
здесь стенд, посвящённый усадьбе Аб(
рамцево? Только для того, чтобы пока(
зать васнецовскую копию с картины
Серова «Девочка с персиками»? Да,
стоило извлечь это полотно из запас(
ников, но не по такому случаю, как
тургеневская выставка. Точно так же
заставляет остановиться и на минуту
забыть о Тургеневе верещагинская
«Богоматерь с младенцем». Сейчас на
Крымском валу проходит большая вы(
ставка Верещагина — там место этой
работе.

Большое место занимает галерея ли(
тографий с портретов знаменитых дея(
телей Российской империи, условно

названная «Лики России». Здесь и
просветители, и полководцы, и учё(
ные, и художники — от княгини Даш(
ковой до актёра Щепкина. Понятна
мысль устроителей: не на пустое место
пришёл всемирно известный Турге(
нев; было кому поддержать русскую
славу и до него. А всё(таки лучше было
бы выбрать из этих лиц тех, кто непо(
средственно связан с писателем.

Вот, например, Щепкин — он по(
чувствовал в Тургеневе талант дра(
матурга и поддержал его первые
опыты. С лёгкой руки Щепкина со(
стоялся дебют молодого драматурга
на сцене Малого театра. Разве это не
важно для «Времени московского»?
К сожалению, о дружбе с Щепки(
ным, о совместной с ним работе нет
полного представления. А ведь Теат(
ральный музей имени А. Бахрушина
мог бы представить для выставки
обширный материал.

Н АДО БЫТЬ очень вниматель(
ным посетителем, чтобы про(
следить на выставке всю ли(

нию развития личности и таланта
Тургенева — вплоть до завоевания им
славы в своём Отечестве. Слишком
много отвлекающих моментов, осо(
бенно для неискушённых в данной
теме посетителей. Можно сфотогра(
фироваться возле очаровательного
мопса — чудом сохранившейся пар(
ковой скульптуры из Царицына и
преспокойно пройти мимо важней(
ших документов, свидетельствующих
о первом публичном выступлении
Тургенева в Московском университе(
те или об эффекте, произведённом
его знаменитой речью, посвящённой
открытию памятника Пушкину. К со(
жалению, не поспел к открытию вы(
ставки аудиогид, столь же необходи(
мый нашим соотечественникам, как
и гостям(иностранцам. Выполняет
ли выставка свою просветительскую
задачу? Несомненно, но только для
тех, кто давно любит Тургенева и хо(
чет узнать его ближе, пробиться к
личности этого удивительного чело(
века через толщу времени.

Три тургеневских портрета венча(
ют выставку: во времена славы его
писали В. Перов, И. Репин и К. Ма(
ковский. Перед нами патриарх на
покое. Портрет Маковского мягче и
романтичнее, привлекают внимание
освещённые руки. Но и этот образ не
отражает страстный жизненный по(
сыл человека, который говорил, что
до конца своих дней хотел бы све(
тить во тьме, как лампа в открытом
окне светит в ночи.

Лариса ЯГУНКОВА.

В Государственном истори�
ческом музее открылась вы�
ставка «Тургенев. Время мос�
ковское» — одна из крупнейших
столичных акций, приурочен�
ных к 200�летнему юбилею ве�
ликого русского писателя. До
этого москвичам предлагалась
только хорошо знакомая обще�
ственности мемориальная экс�
позиция из Музея�усадьбы
И.С. Тургенева в Спасском�Лу�
товинове, которая размести�
лась в Государственном музее
А.С. Пушкина.

Открыть тургеневскую Москву

●● Дом�музей И.С. Тургенева в Москве на Остоженке.

Притяжение
Млечного Пути

ГОСКОМИТЕТ по делам
развития и реформ Китая

утвердил проект создания в
Синьцзян'Уйгурском автоном'
ном районе страны полнопово'
ротного радиотелескопа с диа'
метром зеркала 110 метров, ко'
торый станет крупнейшим в ми'
ре полноповоротным радиоте'
лескопом. 

Радиотелескоп, как расска'
зали в Синьцзянской обсерва'
тории при Академии наук Ки'
тая, позволит с высокой чувст'
вительностью наблюдать три
четверти небесной сферы, в том
числе центр Млечного Пути.
Цель проекта заключается в со'
здании платформы мирового
уровня для проведения наблю'
дений и исследований в таких
передовых областях, как грави'
тационные волны, чёрные ды'
ры, тёмная материя.

Все люди
на Земле

бросят пить

ИССЛЕДОВАТЕЛИ из Пен'
сильванского университета

(США) пришли к выводу, что в
ходе эволюции у человека вы'
работается непереносимость
спиртного. Об этом, сообщает
агентство «Регнум», говорится
в материале, опубликованном
научным журналом «Нэйче эко'
лоджи энд эволюшн».

На основании анализа гено'
мов более чем 2,5 тысячи чело'
век учёные Кейси Элизабет
Джонсон и Бенджамин Войт
определили несколько мутаций
генов, которые могут объяснить
эволюционные изменения, про'
исходящие с современным че'
ловеком.

Исследователи полагают, что
мутация гена ADH (отвечающего
за «кодирование» фермента алко'
гольдегидрогеназа, отвечающего
за окисление спиртов в организ'
ме) способна активировать свое'
образную «защиту» организма от
алкоголя: изменение ускорит рас'
щепление спирта, что приведёт к
плохому самочувствию употре'
бившего алкоголь сразу после
приёма внутрь. В результате, по
мнению учёных, возникнет стой'
кая неприязнь к спиртному.

Ген закрепляется в человече'
ской популяции при положи'
тельном отборе. Эксперты счи'
тают, что именно это явление
сможет победить алкоголизм
через тысячу лет.

Модернизируют
«хранилище
судного дня»

ОБЪЁМ вложений в модерни'
зацию всемирного хранили'

ща семян, расположенного на ар'
хипелаге Шпицберген, составит
13 млн долларов, информирует
интернет'портал Visit Norway.

Необходимость модернизации
(решение это принято на уровне
правительства Норвегии) вызва'
на таянием вечной мерзлоты, из'
за которого возникла угроза за'
топления помещений.

По словам министра сельско'
го хозяйства и продовольствия
северной страны Йона Георга
Дале, повышение безопасности
хранения стратегического запа'
са семян имеет «решающее зна'
чение для глобальной продо'
вольственной безопасности».

Отмечается, что действую'
щая конструкция хранилища
представляет собой тоннель,
расположенный на глубине 120
метров на Шпицбергене. «Хра'
нилище судного дня» создано в
2006 году, и в настоящее время
в нём находится более одного
миллиона образцов семян,
представляющих 5978 видов
сельскохозяйственных культур
из всех стран мира.

Все семена хранятся при не'
изменной температуре — минус
18 градусов. Биоматериал упа'
кован в специальные пакеты,
которые сложены в запломби'
рованные контейнеры.

В 2015 году образцы семян
впервые извлекали по просьбе
Сирии. Тогда исследователи по'
просили предоставить им семе'
на овса, пшеницы и некоторых
трав — культур, которые смогут
произрастать в засушливых ре'
гионах.

И.С. Тургенев (1843 г.)


